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Ministro do STF deci-
diu que ele deve com-
parecer à CPI

O ministro do Su-
premo Tribunal 
Federal (STF), An-
dré Mendonça, 

decidiu que o ex-diretor-
-superintendente das Lo-
jas Americanas, Miguel Gu-
tierrez, deverá comparecer 
para prestar depoimento, 
na condição de testemu-
nha, na Comissão Parla-
mentar de Inquérito (CPI) 
da Câmara de Deputados 
destinada a investigar as 
inconsistências detectadas 
em lançamentos contábeis 
da empresa. No entanto, o 
empresário poderá ficar em 
silêncio no caso de pergun-
tas cujas respostas possam 
resultar em prejuízo ou na 
própria incriminação.

A decisão de André Men-
donça é relacionada a um 
pedido de habeas corpus 
apresentado pela defesa 
do empresário, alegando 
“a ocorrência de manifesto 
constrangimento ilegal” no 

Lojas Americanas passa por processo de falência e já fecha vários pontos em todo o Brasil

Últimas
Ex-diretor da Americanas 
terá que ir à Câmara

comparecimento à CPI.
“Trata-se de simples 

convocações para prestar 
esclarecimentos, ausente 
sinalização de que versa 
sobre pessoa que já figura 
como investigado. Sendo 

assim, não há demonstra-
ção inequívoca de que a 
convocação do paciente 
para depor na condição 
de testemunha tem como 
real objetivo a inquirição de 
pessoa sabidamente inves-

tigada”, afirmou o ministro 
do STF.

A CPI que apura possível 
fraude contábil na America-
nas foi instalada no dia 17 
de maio e tem prazo de 120 
dias, prorrogáveis por mais 

60 dias. A empresa pediu 
recuperação judicial no dia 
19 de janeiro após anunciar 
um rombo contábil de R$ 
20 bilhões. A audiência para 
ouvir Gutierrez está marca-
da para o dia 1º de agosto.

Lucas Moura pode ser reforço 
do São Paulo na temporada

REFORÇOS redacao@vanguardadonorte.com.br |Hector M S Silva
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Lucas Moura 
pode voltar ao 
São Paulo

CCRRIIAA  DDEE  CCUUTTIIAA

Depois de encaminhar o 
reforço de James Rodríguez, 
o São Paulo segue em bus-
ca de mais nomes. Desejado 
pela torcida, Lucas Moura é 
um dos alvos da diretoria do 
clube. De acordo com infor-
mações do jornalista Gabriel 
Sá, da Jovem Pan, o Tricolor 
ofereceu um ano de contrato 
para o atleta e tem conversas 
em andamento.

Vendido em 2012 para o 
Paris Saint-Germain, Lucas 
deixou o Tricolor sob carinho 
da torcida. Sem concretizar o 
sucesso que foi esperado na 
Europa, trocou o bilionário 
francês pelo Tottenham, em 
2017. Após finalizar o contrato 
com o time londrino, não viu 
grandes propostas do Velho 
Continente e pode retornar à 
casa em que foi criado.

Lucas foi campeão da Sul Ameri-
cana pelo tricolor paulista

REPRODUÇÃO
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Manaus e seus pianos
Notei que a sala se ressentia da falta 

de um piano. Sim, porque um piano, 
de cauda ou não, mas daqueles se 
possível, de origem alemã proporcio-
nariam ao recinto ares da moderni-
dade. Aqueles ares do século vinte a 
produzir em nossa Manaus a imagem 
da “Paris das Selvas”. Produziram pa-
lacetes, os sobrados, os casarões, os 
monumentos, o Teatro Amazonas, o 
Palácio da Justiça, as pontes romanas e 
a de ferro,  foram os frutos do “boom” 
da modernidade auxiliada pela eco-
nomia gomífera em ascensão e pela 
ação de governantes como diria meu 
pai “desassombrados”. Vivendo ape-
nas o presente das moedas rutilantes. 
Falava eu no primeiro parágrafo da 
carência do piano na grande sala. 
Falava em modernidade, pois a pós-
-modernidade acabou. Assim o quis 
no agora, a crise econômica mundial. 
Com ela termina o culto ao indivi-
dualismo, à cobiça especulativa, ao 
imediatismo. Revive-se os clássicos 
valores. Volta-se à era moderna. Aos 
valores perenes que o século vinte 
nos obsequiou, trazendo em seu bojo 
os sons melodiosos dos pianos. É a 
neomodernidade. Com o ar renovado, 
pedindo o reinado da solidariedade, 
do esforço, da responsabilidade e 
compromisso com a comunidade. Na 
década de vinte (já em decadência a 
borracha) os pianos encontravam-se 
seguros no “cine theatro Alcazar” 
(depois Guarany) para o primeiro con-
certo da então menina Lindalva Cruz. 
Ela propiciava sonoridade ao Cinema 
Mudo. Na época da Grande Depres-
são Mundial com a quebra da bolsa 

de valores de Nova York em 1929, 
há muito, instalara-se nos íntimos 
a grande depressão econômica do 
“débâcle” da borracha, que nos levou 
do ápice da riqueza ao poder caótico 
de Leviatã de modo inesperado. Aqui, 
quedaram-se altaneiros, os fortes. Os 
criativos. Os indomáveis. E os fiéis 
pianos. Às senhoras e senhorinhas 
na maioria estavam destinadas suas 
teclas musicais . Tivessem ou não ta-
lento para tal. Era um culto européico 
as notas musicais de mazurcas, valsas 
e tarantellas percorerrem diariamente 
o caminho do vento da Manaus anos 
cinquenta. Principalmente das treze 
às quatorze horas. Horário de aula. 
Nas escolas de piano ou nas pró-
prias residências em ensino particular. 
Os som pianístico dominava os ares 
vespertinos. Sobressaíram-se gran-
des musicistas, como. Jerusa Mustafá, 
Ilcia Cardoso (minha mestra, para uma 
não talentosa aluna) Ivete Ibiapina, 
Isabel Desterro, Arnaldo Rebelo, Lin-
dalva Cruz e Cláudio Santoro (os três 
últimos buscaram o aprimoramento 
no sul em oportunidades raras). Qua-
se todos possuíam escolas musicais. 
Estas, tinham como meta a integral 
formação pianística. Era uma festa o 
exame final de cada ano efetivado ou 
nas escolas ou nas residências. Ali em 
apresentação musical o aluno galgava 
ou não mais um ano do curso. Tudo 
debruado no final a doces, salga-
dinhos, guaraná e ... muito som de 
piano. Como esquecer aqui de citar 
o virtuose Camilo? Um pianista da 
gratuidade. Do coletivo. Aparecia na 
casa de nossa vizinha de belo piano 

e ali encetava superlativo recital às 
noites pequenas, para uma platéia 
de crianças, jovens e adultos que 
se acotovelavam nos parapeitos dos 
janelões abertos da casa já apinhada 
de gente em sua sala. A melodia 
fugia dali sinuosa refugiando-se nos 
recantos longínquos da cidade quieta. 
Esse era um dos pré-requisitos para o 
primado dos pianos na Manaus da era 
moderna: A falta de ruídos . Inexistia 
a poluição sonora de comércio e 
trânsito. É a linguagem dos teclados 
(que a pós-modernidade afugentou) 
que se tenta resgatar como precisão 
do equilíbrio entre o Ter e o Ser. É 
necessária a cultura da dignidade não 
arrogante nestes tempos de crise e 
pouco ternos... P.S: Em Nova Iorque o 
prefeito instalou na Madison Square 
Garden um piano. Na Espanha, existe 
um itinerante que se desloca de praça 
em praça para usufruto de quem qui-
ser sob o título “Barcelona, a capital 
do piano” e percorrendo sempre os 
lugares mais emblemáticos que não 
deixarão nunca de serem ternos... na 
estação da luz em São Paulo existe 
um piano para quem quiser ser um 
“virtuoso”, Isso existe em todos os 
lugares do mundo, e SANTO AFONSO 
DE LIGÓRIO disse que dom musical 
se consegue através da oração, “Sal-
ve Rainha... musicada... Este santo 
foi o fundador da congregação dos 
redentoristas que no hoje fazem a co-
memoração de 80 anos do santuário 
de Aparecida em Manaus. Este ano é 
dedicado ao poeta de maria com seu 
livro o” LIVRO GLORIA DSE MARIA” 
ternura plena.

Alegria de ser encontro

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

FOTO: DIVULGAÇÃO 

 Trinta e cinco novos pro-
curadores e procuradoras 
da República, aprovados 
no 30º concurso, foram 
nomeados na sexta-feira 
(28) para integrar o qua-
dro do MPF. As nome-
ações foram publicadas 
no Diário Oficial da União 

Destaque De olho

(DOU) por meio da Por-
taria PGR/MPF 576/2023. 
Além de oficializar as 
nomeações, a portaria 
também estabelece a lo-
tação dos novos integran-
tes que ocuparão vagas 
consideradas prioritárias 
pelo Conselho Superior 

do Ministério Público Fe-
deral (CSMPF), todas na 
Amazônia Legal. 

Importante ressaltar que 
essas nomeações são tar-
dias mas vem em bom mo-
mento, tendo em vista os 
inúmeros casos de crimes 
acontecendo na região.

MARCELLO CASAL/ AB

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
Alexandre de Moraes, de-
terminou a suspensão do 
trâmite de todos os pro-
cessos que tratam sobre a 
chamada “revisão da vida 
toda”, atendendo a pedi-
do do Instituto Nacional 

do Seguro Social (INSS). 
O objetivo da decisão é 
garantir uniformidade e 
segurança jurídica para  
os beneficiários.

Ao deferir o pedido, o 
ministro Alexandre de Mo-
raes diz que é prudente 
suspender os processos 

que tramitam nas instân-
cias anteriores até a deci-
são definitiva do recurso 
pelo STF.

De acordo com o Conse-
lho Nacional de Justiça, há 
mais de 10.770 processos 
tramitando para garantir  
o benefício

Editorial

Cinco anos e meio após os 
tiros de metralhadora que 
tiraram a vida da vereadora 
Marielle Franco (Psol-RJ) e 
de seu motorista Ander-
son Gomes, a investigação 
do caso alcançou um novo 
estágio. Com base na dela-
ção premiada do ex-policial 
militar Élcio Queiroz e no-
vas evidências coletadas, a 
Polícia Federal avançou nas 
investigações, resultando 
na prisão do ex-bombeiro 
Maxwell Simões Corrêa, co-

nhecido como Suel. Os po-
liciais estão empenhados 
em buscar os mandantes 
e as motivações por trás 
desse crime.

Élcio Queiroz, confron-
tado por provas e sem 
receber os pagamentos 
dos comparsas que o au-
xiliavam nas despesas e 
no advogado, decidiu co-
laborar com informações 
detalhadas sobre os even-
tos antes, durante e após 
o assassinato. Ele implicou 

Ronnie Lessa, acusado de 
disparar contra as vítimas, 
e o ex-bombeiro Suel, sus-
peito de envolvimento no 
planejamento do crime.

Sob o comando dos ór-
gãos de segurança do Rio 
de Janeiro, Lessa, Quei-
roz e Suel, que estava em 
prisão domiciliar, foram 
detidos. Antes da inter-
venção da Polícia Federal, 
as investigações pareciam 
estagnadas, levantando 
questionamentos sobre o 

andamento do caso.
Vale destacar que a en-

trada da Polícia Federal na 
investigação foi resultado 
de uma decisão política 
do governo Lula (PT) e do 
Flávio Dino. No entanto, é 
fundamental ressaltar que 
a atuação da PF após essa 
determinação foi baseada 
em trabalho policial e téc-
nico, o que não pode ser 
desconsiderado.

Rotular a operação como 
política é uma atitude cí-

nica e desonesta, pois se 
trata de um trabalho in-
vestigativo sério. Essa acu-
sação foi feita por figuras 
como Sergio Moro e Del-
tan Dallagnol, da Lava Jato, 
e por bolsonaristas que 
tentaram equiparar esse 
caso com a morte do ex-
-prefeito Celso Daniel.   

Até o momento, não há 
indícios de qualquer en-
volvimento da família Bol-
sonaro no assassinato de 
Marielle e Anderson.

O que há de político no caso Marielle Franco?

“O Reino dos Céus é como um 
tesouro escondido no campo. Um 
homem o encontra e o mantém es-
condido. Cheio de alegria, ele vai, 
vende todos os seus bens e compra 
aquele campo” (Mt 13,44).

O tesouro escondido no campo! 
Escondido à espera de alguém que o 
encontre, o descubra. O tesouro que 
antecede a qualquer procura. Uma 
manifestação límpida de alguém que é 
encontrado pelo tesouro. Sentindo-se 
encontrado pelo tesouro, o homem 
guarda no recolhimento de seu cora-
ção, vai e desfaz de tudo o que tem 
para permanecer junto ao tesouro, 
agora razão de seu viver. A alegria 
transformativa faz deixar tudo para 
não perder o tesouro que tomou pos-
se de seu coração. O tesouro, agora, 
é vida, o seu habitar, o seu habitat. 

Um tesouro, uma preciosidade, um 
valor inestimável, algo inimaginável. 
Os tesouros escondidos que surpre-
endem, que encantam, que desper-
tam a alegria, a razão de existir. 
Quando uma pessoa encontra um 
tesouro, a riqueza mais preciosa, o 
fim último do próprio existir, o va-
lor fundamental pelo qual renuncia 
a tudo o que possui, se dispõe a 
entregar tudo, para permanecer na 
proximidade do tesouro. É o fascínio, 
a atração, o encanto, que o tesouro 
desperta, quando encontrado! Ao ser 
encontrada a pessoa permanece na 
cercania, sem possuí-lo, mas ser por 
ele possuída. 

Encontrada pelo tesouro, a pessoa 
percebe que é o que procurava, que 
buscava e que dá sentido, que cor-

responde às suas aspirações mais 
altas e profundas. O tesouro do en-
contro desperta alegria e a beleza; a 
pessoa permanece fascinada, atraída 
por tanta bondade, tanta verdade e 
tanta beleza. 

O tesouro renova a vida e expande 
os horizontes. Aqueles que encontra-
ram o tesouro têm um coração criativo 
e buscador, que não repete, mas in-
venta, segue novos caminhos. que nos 
levam a amar a Deus, a amar os irmãos 
e irmãs, a natureza. O sinal daqueles 
que seguem a vereda do tesouro, é a 
criatividade, avançando sempre mais. 
E criatividade é aquela que ganha a 
vida e oferece vida. Sempre encontra 
novas formas e modos diferentes de 
servir. Jesus, o amor do Pai, é o te-
souro escondido e a pérola de grande 
valor, que suscita alegria incontida: a 
alegria de descobrir um sentido para 
a própria vida, a alegria de se sentir 
comprometido com a aventura da 
santidade (Papa Francisco)

Uma terciária franciscana, escreveu: 
“Tu me cativaste, me seduziste, e eu 
me deixei seduzir”... (Jr 20,7). Tu fos-
te, pouco a pouco, tomando conta 
de mim, até me tomar toda. Se eu 
tenho ainda alguma coisa que não 
te entreguei, toma-a. Não quero reter 
nada, toma tudo. Não tenho culpa 
de me ter apaixonado por ti. Pelo 
menos nisso, tu és mais culpado do 
que eu. Tu me amaste primeiro” (Li-
vro de Marina, p. 237). Que tesouro! 
O tesouro que envolve e envia pelo 
caminho da plena realização. Eu amo 
os vossos mandamentos, mais que o 
ouro, o ouro mais fino (Sl 118).
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Cidades ‘Cãominhada’ acontece neste 
domingo (30), na Ponta Negra

CONSCIENTIZAÇÃO

Governo do AM fiscaliza reta final 
de obras no Complexo Viário Anel Sul

VISTORIA
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Projeto voluntário realiza ações 
para ajudar famílias carentes
Objetivo da ação é ar-
recadar alimentos, brin-
quedos, fraldas, roupas 
de uso adulto e infantil, 
além de calçados e ma-
terial escolar

Gerson Silva

Com o objetivo de aju-
dar famílias carentes 
a terem esperança e 
qualidade de vida, 

o projeto voluntário e sem 
fins lucrativos batizado de 
“Aconchego”, que existe há 
15 anos em Manaus, atende 
mulheres grávidas, idosos, 
crianças e adolescentes por 
meio de doações, arreca-
dando alimentos (cestas bá-
sicas), brinquedos, fraldas, 
roupas e calçados (de uso 
adulto e infantil), e também 
material escolar.

A equipe do Vanguarda do 
Norte esteve na sede onde 
funciona o projeto, que fica 
localizada no edifício Dr. Jor-
ge Aucar, situado na rua Fer-
reira Pena (próximo à Praça da 
Saudade), Centro de Manaus. 
Na ocasião, a idealizadora 
do projeto, Elke Santana, co-
menta quando e como iniciou 
o Aconchego.

“O projeto [Aconchego] 
existe desde 2008. Iniciamos 
a ação voluntária atendendo 
apenas gestantes, recebendo 
as grávidas mais carentes, 
que não tinham realmente 
nada para seus bebês. Com 
o passar do tempo, come-
çamos a atender os filhos 
dessas mulheres. Tem mães 
até com 14 filhos”, conta. 
“A partir daí, começamos a 
abraçar essas famílias, aju-
dando com as doações que 

Elke Santana, idealizadora do Projeto Aconchego, que atende famílias carentes em Manaus desde 2008

FOTOS: YURE MENEZES/ACERVO PESSOAL

recebemos, de roupinhas, sa-
patos e até material escolar. 
Depois, passamos a acolher 
também os idosos e adoles-
centes dessas famílias. Logo, 
fomos abraçando a família 
inteira”, ressalta.

Assistencialismo
No decorrer da entrevista, 

Elke também explica como 
funciona o trabalho volun-
tário, que é composto por 
uma equipe de dez pessoas 
no total. “Somos uma equi-
pe de dez [pessoas], onde 
cada um faz a sua parte, seja 
correndo atrás de doações 
ou realizando o cadastro 

dessas famílias. Em dia de 
ação, todo mundo se junta 
para fazer a distribuição do 
que foi arrecadado. Esta-
mos sempre tentando fazer 
a diferença na vida dessas 
pessoas” destaca Santana.

Na ação social, segundo ela, 
além da entrega de doações, 
também são disponibilizados 
diversos tipos de serviços, 
desde o atendimento médi-
co — clínico geral, pediatra, 
ginecologista, psicólogo e 
nutricionista — até serviços de 
assistência social e jurídica.

Uma das integrantes da 
equipe, Kellem Santana, 
também falou sobre a im-

portância de estar envolvida 
no projeto.

“É gratificante. É bom saber 
que faço parte de um projeto 
que ajuda essas pessoas que 
precisam. Há mães que vêm 
aqui buscar a nossa ajuda 
porque suas famílias não 
têm, sequer, o que comer. 
Às vezes, nós achamos que 
temos pouco, mas o pouco 
para quem não tem nada, 
acaba sendo muito. Por isso, 
precisamos que outras pes-
soas se envolvam também, 
e doem para essas famílias”, 
frisa Kellem.

A dona de casa Beatriz Sil-
va classificou o aconchego 

como um “projeto de Deus”. 
“[Aconchego] tem grande 
importância na minha vida. 
Quando conheci o projeto, 
estava grávida de seis meses 
da minha filha. Não tinha ab-
solutamente nada, foi quan-
do eu conheci o projeto pelo 
Facebook. A dona Elke me 
ajudou com roupinhas, fral-
das e cestas básicas”, declara.

A também dona de casa 
Adriane Souza enalteceu a 
ação solidária. “É um projeto 
importante, pois ajuda diver-
sas mães solteiras desempre-
gadas, aquelas que não têm 
como conseguir um enxoval. 
Também é muito bom po-

der contar com a doação 
de alimentos e brinquedos, 
além de auxílio médico, psi-
cológico e jurídico”, afirma 
a mulher.

Parceria com a Sejusc
Em agosto, o Projeto Acon-

chego realizará uma ação 
social em parceria com a 
Secretaria de Estado de Justi-
ça, Direitos Humanos e Cida-
dania (Sejusc) para a emissão 
de documentos. Em breve, 
também serão disponibiliza-
dos, por meio desta parceria, 
cursos profissionalizantes de 
cabeleireiro, manicure e de-
signer de balões.

Como doar e participar 
do projeto

Elke explica, ainda, como 
proceder para participar do 
projeto, seja doando ou re-
cebendo as doações. “É ne-
cessário fazer um cadastro. 
Geralmente, essas mulheres 
encontram o projeto por 
meio das redes sociais ou 
de entrevistas que concede-
mos aos portais de notícias, 
programas de rádio e te-
levisão. Também é possível 
nos encontrar por meio do 
número que divulgamos para 
realizar o cadastro”, fomenta 
a idealizadora.

“A partir disso, nós cadas-
tramos as mães [dessas fa-
mílias]. Elas vêm à sede do 
Aconchego, fazem o cadastro 
e, por fim, são adicionadas 
no grupo de WhatsApp para 
que possamos mantê-las in-
formadas sobre as ações do 
projeto”, informa Elke.

Quem quiser doar e se 
informar sobre a realização 
das entregas, pode entrar em 
contato por meio do número 
(92) 99236-0881, ou por meio 
das redes sociais do projeto: 
Instagram @projetoacon-

‘Cãominhada’ do Bem-estar 
Animal acontece domingo

Da redação

Conscientizar os tutores 
de pets para a importân-
cia da vacinação, para o 
combate das zoonoses e 
para as necessidades ali-
mentares e de diversão de 
cachorros e gatos são os 
objetivos da 1ª Cãominha-
da do Bem-estar Animal, 
que acontece neste do-
mingo (30), a partir das 8h, 
na praia da Ponta Negra, 
zona oeste de Manaus.

O evento ocorre em alu-
são ao Julho Dourado, mês 
dedicado para o combate 
de zoonoses, e contará 
com a participação de pro-
fessores e acadêmicos do 
curso de Medicina Vete-
rinária de uma instituição 
privada de Manaus, que 
irão prestar informações 
e orientações ao público 
sobre o tema.

A ‘cãominhada’, que terá 
início no calçadão próxi-
mo ao chafariz da Ponta 
Negra, prestará esclareci-
mentos aos tutores sobre 

Governo fiscaliza obras no Complexo Viário Anel Sul
Da redação

O governador Wilson Lima 
vistoriou a etapa final dos 
trabalhos no Complexo Vi-
ário Anel Sul, que já alcança 
96% de execução. A duplica-
ção da estrada do Tarumã, 
na zona oeste de Manaus, 
contempla 8,7 quilômetros 
da via, dos quais 8,1 quilô-
metros já estão totalmente 
pavimentados, segundo o 
Governo do Amazonas.

Segundo o chefe do Exe-
cutivo estadual, o Complexo 
Viário Anel Sul (antiga ave-
nida do Turismo) vai desa-
fogar o trânsito da avenida 
Torquato Tapajós. A via irá 
atender a atual demanda dos 
veículos da zona norte da 
cidade, proporcionando um 
novo caminho com destino 
ao Centro da capital.

O complexo vai reduzir o 
tempo de viagem e, conse-
quentemente, despesas dos 
motoristas com combustí-
veis. Resta um trecho de 600 
metros, nas proximidades 
do Sistema de Vigilância da 
Amazônia (Sivam), que co-
meçou a receber a aplicação 
da primeira capa asfáltica 

durante a vistoria, realizada 
na última sexta-feira (28).

Na ocasião, o governador 
também destacou que as 
obras do Complexo Viário 
Anel Leste já estão 55% exe-
cutadas. Juntos, os Anéis Vi-
ários Sul e Leste interligarão 
o Distrito Industrial ao Aero-
porto Internacional Eduardo 
Gomes e às rodovias BR-174 
(Manaus-Boa Vista) e AM-
010 (Manaus-Itacoatiara), 
tirando veículos pesados de 
circulação nas principais vias 
da cidade.

Obras do Anel Sul
Serviços de terraplanagem, 

PONTA NEGRA

os tratamentos de zoono-
ses em humanos.

Para participar, os inte-
ressados podem fazer sua 
inscrição por meio do tele-
fone (92) 3643-2136/2006, 
e fazer a doação, no dia 
do evento, de dois qui-
los de ração — que serão 
utilizados para alimentar 
os animais que são aban-
donados no campus da 
universidade.

Evento acontece em alusão ao 
Julho Dourado

drenagem e obras de arte 
foram concluídos no Anel Sul. 
Das oito paradas e baias (áre-
as destinadas a embarque e 
desembarque de passageiros 
do transporte público), seis 
já foram finalizadas. Estão 
em andamento os serviços 
de paisagismo, iluminação, 
sinalização e pavimentação 
com aplicação da segunda 
capa asfáltica no trecho entre 
a ponte da Bolívia e o Polo 
Moveleiro de Manaus.

Anel Viário Leste
O Anel Leste inicia no trevo 

da avenida Cosme Ferrei-
ra com a avenida Norte-

RETA FINAL

Segundo Lima, obras do Complexo Viário Anel Leste já estão 55% executadas

DIVULGAÇÃO

ALEX PAZUELLO

-Sul, passando pelo Ramal 
do Brasileirinho em direção 
à avenida Margarita, até o 
Museu da Amazônia (Musa). 
Um corredor viário com ex-
tensão total de 18,3 quilô-
metros está em construção, 
contemplando duas pistas, 
com 10,8 metros de largu-
ra, sendo três faixas de 3,6 
metros cada, passeios la-
terais com dois metros de 
calçada e canteiros de até 
cinco metros.

Ao longo do trecho estão 
sendo implantadas 22 baias 
para paradas de ônibus; oito 
galerias, sendo duas passa-
gens de faunas subterrâneas 
e duas aéreas; cinco pontes 
e a implantação de uma ci-
clovia com 5,6 quilômetros e 
três metros de largura, com 
fluxo em mão dupla, mar-
geando a Reserva Florestal 
Adolpho Ducke.

Nesta etapa, estão em 
andamento os serviços de 
terraplanagem e drenagem, 
além da construção do trevo 
completo com passagem de 
nível, quatro alças internas e 
quatro externas, que permite 
a circulação de veículos em 
todos os sentidos das vias.



Projeto revive brincadeiras de rua 
com alunos da rede estadual

Da redação

Um grupo de alunos 
da Escola Estadual 
(EE) Senador Antóvila 
Mourão Vieira, locali-

zada na zona sul de Manaus, 
participa semanalmente de 
uma dinâmica proporciona-
da pelo Programa de Apoio 
às Práticas Corporais (PPC), 
da Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Escolar. 
Nas atividades, os estudantes 
se envolvem em brincadei-
ras e jogos, como “queima-
da”, “batalhão”, “barra-ban-
deira”, “cabo de guerra”,  
dentre outras.

Com projetos em 11 muni-
cípios do Amazonas, o PPC 
tem o objetivo de ampliar e 
potencializar o currículo da 
Educação Física escolar por 
meio de práticas diversifica-
das. E foi com esse propósito 
que, em 2022, a professora 
Katleen Dias, que leciona a 
disciplina de Educação Fí-
sica, planejou o projeto e 
trouxe as práticas esportivas 
para a EE Senador Antóvila  
Mourão Vieira.

“Começamos com alon-
gamentos e aquecimentos, 
e partimos para os jogos 
e brincadeiras. Escolhi essa 
temática porque, devido à 
violência, muitos desses alu-
nos não têm mais a vivência 
de brincar na rua, de ter essa 
socialização, e a gente tenta 
trazer isso na escola”, destaca 
a docente.

Na unidade de ensino, as 
atividades acontecem duas 
vezes por semana, com os 
alunos do Ensino Fundamen-
tal 2 (6º ao 9º ano). As brin-
cadeiras também contaram 
com a participação de alunos 
do Ensino Médio.

“Gostamos muito desse 

No total, aproxima-
damente 7 mil estu-
dantes da rede parti-
cipam das atividades, 
em 2023

PPC visa a ampliar e potencializar o 
currículo da Educação Física escolar por 
meio de práticas diversificadas
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projeto, porque aprendemos 
várias brincadeiras, que não 
conhecíamos. A minha favo-
rita é barra-bandeira. É um 
jogo que eu me saio muito 
bem. Essa eu já conhecia, mas 
não conseguia mais brincar 
fora da escola, por isso agra-
deço a professora Katleen 
por trazer essa oportunida-
de pra gente”, compartilha 
o estudante Luan Collyer, de 
13 anos.

A professora Katleen Dias 
também explicou que o ob-
jetivo das brincadeiras não 
é o de promover, entre os 
estudantes, apenas o espírito 
de competição, mas também 
o senso crítico.

“A gente quer que eles en-
tendam que não é só vencer 
por vencer. Competir, estar 
entre os amigos e aproveitar 

FOTOS: EUZIVALDO QUEIROZ

No dia a dia, esses alunos 
têm suas jornadas escola-
res ampliadas para a prática 
de atividades físicas. Entre 
os projetos desenvolvidos, 
estão as ginásticas, danças, 
lutas, vôlei, futebol, dentre 
outros. De acordo com a 
assessora da Cefa, profes-
sora Ralcilandia Oliveira, to-
das as movimentações nas 
escolas são acompanhadas 
diretamente pela Secretaria 
de Educação.

“Nós temos um diário di-
gital no Google Forms, onde 
acompanhamos, por meio 
dos assessores das coorde-
nadorias distritais e munici-
pais, todo o desenvolvimento 
dos projetos. Acompanha-
mos a quantidade de alu-
nos, as atividades realiza-
das, a frequência. Estamos 

sempre em comunicação”,  
declara Ralcilandia.

Os projetos do PPC preci-
sam, anualmente, passar por 
um processo de admissão 
junto à Secretaria de Edu-
cação. A previsão da Cefa é 
que a nova janela de inscri-
ções, para 2024, comece em 

as atividades também têm 
relevância. Outro ponto de 
destaque é que a frequência 
escolar dos alunos que par-
ticipam do projeto costuma 
aumentar durante as ativida-
des, o que mostra que eles 
gostam muito de estar aqui”, 
ressalta Dias.

PPC
Criado pela Coordenação 

de Educação Física e Artes 
(Cefa), da Secretaria de Edu-
cação, o Programa de Apoio 
às Práticas Corporais (PPC) 
está em atividade desde 2016. 
Este ano, mais de 295 projetos 
são desenvolvidos em 135 
escolas da rede estadual, que 
aderiram ao programa. No 
total, aproximadamente 7 mil 
estudantes da rede partici-
pam das atividades, em 2023.

Rede Genômica do AM abre inscrições para simpósio

DIVULGAÇÃO

Evento ocorrerá de forma online, no dia 25 de agosto, e tem vagas limitadas

Da redação

A Rede Genômica em Saúde 
do Estado do Amazonas (Re-
gesam) abriu inscrições para 
o 1º Simpósio de Vigilância 
Genômica em Saúde, que será 
realizado em formato online 
no dia 25 de agosto. A rede é 
atualmente coordenada pela 
Fundação Centro de Controle 
de Oncologia do Estado do 
Amazonas (FCecon), unida-
de vinculada à Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-AM).

O simpósio visa a -promo-
ver informações e atualiza-
ções sobre a utilização das 
ferramentas de sequencia-
mento genômico no âmbi-
to da vigilância em saúde, 
segundo a coordenadora da 
Regesam, Kátia Luz Torres, 
que é diretora de Ensino e 
Pesquisa da FCecon.

Inscrições
O evento é voltado a pes-

quisadores, alunos de pós-
-graduação, alunos de gradu-
ação, tecnologistas, técnicos 
de nível médio, estagiários e 
demais interessados.

SAÚDE

Primeira edição especial 
acontece na sede da Seduc

Da redação

A Agência de Desenvol-
vimento Sustentável do 
Amazonas (ADS) realizará, 
na próxima segunda-feira 
(31), das 13h às 17h, a 
primeira edição especial da 
Feira de Produtos Regio-
nais na sede da Secretaria 
de Estado de Educação e 
Desporto Escolar (Seduc-
-AM), localizada na rua 
Waldomiro Lustoza, 250, 
bairro Japiim II, zona sul da 
capital amazonense.

Para esta edição especial, 
a feira contará com, apro-
ximadamente, sete estan-
des para feirantes que irão 
comercializar hortifrútis, 
como mamão, maracujá, 
macaxeira, batata, cará e 
batata-doce, além de cou-
ve, alface; e artesanatos 
de pulseiras e artes em 
madeiras; haverá, também, 
café da tarde entre outros 
produtos oriundos de nos-
sa região.

A programação tem por 
objetivo atender ao públi-

As inscrições são gratuitas 
e devem ser feitas no site 
da Fiocruz. Se for o primeiro 
acesso no site, será necessá-
rio fazer um cadastro para 
realizar a inscrição. As vagas 
são limitadas e os participan-
tes receberão a confirmação 
por e-mail.

Temas
O simpósio abordará te-

mas como “Introdução ao 

Feira acontecerá na área externa do 
órgão, das 13h às 17h

sequenciamento de DNA: 
aplicação e análise”, “Avan-
ços na otimização da assis-
tência e pesquisa no Estado 
do Amazonas no âmbito 
da Regesam”, “Criação de 
ensaios moleculares para 
identificação de Leishmania, 
por meio de qPCR e se-
quenciamento”, “Vigilância 
antimicrobiana em hansení-
ase: perspectivas na era das 
análises genômicas”, “On-

co que se encontra dia-
riamente no órgão, sendo 
1 mil servidores internos, 
além dos pais, alunos e 
moradores da região.

“A feira será aberta ao pú-
blico e iremos contar com 
a participação das pesso-
as para visitarem o local, 
e que de forma positiva 
possam contribuir com a 
geração de renda para os 
produtores rurais presen-
tes em nossa feira”, salienta 
o gerente de feira da ADS, 
Diego Augusto.

cogenética: identificação de 
mutações de cânceres here-
ditários” e a “A importância 
da genômica no estudo do 
SARS-CoV-2 e outros vírus 
emergentes no Amazonas”.

A Regesam
A rede tem o objetivo de 

consolidar a pesquisa, o de-
senvolvimento tecnológico, a 
inovação e assistência inova-
dora na área de genômica e 
bioinformática, com foco em 
saúde humana, no Amazonas.

Pesquisadores e institui-
ções que formam a Rede 
atuam em estudos envol-
vendo vírus emergentes e 
reermegentes, bactérias, 
dentre outros microrganis-
mos. A rede também atua 
em pesquisas envolvendo 
doenças crônicas, como o 
câncer, associadas ou não à 
genética, visando conhecer 
melhor a dinâmica dos agra-
vos de saúde para o melhor 
enfrentamento das doenças.

A rede conta com o apoio 
financeiro da Fundação de 
Amparo à Pesquisa do Estado 
do Amazonas (Fapeam).

FEIRA DA ADS

RUTH JUCÁ

Diversas atividades físicas são praticadas 

por alunos envolvidos no projeto

outubro deste ano. Para esse 
momento, as escolas interes-
sadas precisarão entregar o 
modelo de projeto específico 
das suas unidades de ensino, 
bem como o termo de ade-
são da escola e o termo de 
compromisso do professor 
responsável pela iniciativa.
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Interior Mais Seguro: iniciativa 
é implementada em Novo Airão
Ação visa intensificar a 
prevenção e repressão 
ao crime, por meio de 
ações integradas dos 
órgãos estaduais de 
segurança pública

Da redação

A fase de implementação 
do programa Interior 
Mais Seguro teve início 
no município de Novo 

Airão (localizado a 115 quilô-
metros de Manaus). A iniciati-
va, da Secretaria de Segurança 
Pública do Amazonas (SSP-AM), 
por meio do Centro Integrado 
de Acompanhamento de Pro-
jetos e Elaboração de Políticas 
de Segurança Pública (Ciaesp), 
faz parte do projeto Amazonas 
Mais Seguro, criado pelo Gover-
no do Amazonas.

Novo Airão é o sexto mu-
nicípio do estado que recebe, 
em 2023, a comitiva composta 
por representantes de órgãos 
estaduais. Na primeira fase do 
programa, iniciada na quinta-
-feira (27), foram estabelecidos 
quatro eixos estruturantes: inte-
gração; prevenção; capacitação; 
e governança. A iniciativa tem 
como objetivo intensificar a pre-
venção e repressão ao crime por 
meio de ações integradas dos 
órgãos estaduais de segurança 
pública em ações operacionais 
de fiscalização e controle de 
áreas estratégicas.

Além da Secretaria de Se-
gurança Pública do Amazo-
nas (SSP-AM), a Comissão de 
Segurança Pública da Assem-
bleia Legislativa do Amazonas 
(CSP-ALEAM), o Corpo Militar 
de Bombeiros do Amazonas 
(CBMAM) e o Departamento 
Estadual de Trânsito (Detran) 
apresentaram sugestões de 
medidas que devem ser ado-
tadas para garantir a segurança 
da população local e de turistas. 
O foco será o alcance de objeti-

Durante a iniciação, foram apresentados quatro eixos estruturantes do projeto

CARLOS SOARES

vos e metas previstos no Plano 
Estadual de Segurança Pública 
e Defesa Social (PESPDS) com 
ações eficazes e efetivas.

Para o chefe do Ciaesp, José 
Camilo Silva, a integração entre 
os órgãos estaduais, o sistema 
de segurança pública e os repre-
sentantes da prefeitura de Novo 
Airão trará mais possibilidades 
para garantir a segurança dos 
moradores da sede do mu-
nicípio e também das áreas 
rurais. Ele ressalta, ainda, que 
o resultado das ações será a 
maior confiança da população 

em relação aos órgãos que 
estarão envolvidos no projeto, 
entre eles de segurança pública 
e defesa social.

Já o vice-prefeito de Novo 
Airão, José Sales, destaca que 
a implementação do projeto 
é um benefício para a popula-
ção local. Para Salles, as ações 
do programa coordenado pela 
SSP-AM devem abranger tam-
bém as comunidades rurais do 
município, levando a sensação 
de segurança aos moradores 
daquelas localidades.

“Essa integração trará muitos 

Foragido há seis anos, homem é preso 
por homicídio em Eirunepé

Da redação

Agentes civis da De-
legacia Especializada de 
Polícia (DEP) de Eirunepé 
(localizado a 1.160 quilô-
metros de Manaus), cum-
priram mandado de prisão 
preventiva em nome de 
Raimundo Nonato Pereira, 
de 33 anos, suspeito do 
homicídio de Clovismar 
Pereira, que tinha 45 anos. 
De acordo com a Polícia 
Civil do Amazonas (PC-
-AM), o crime ocorreu em 
2017, naquele município.

Segundo o investigador 
Gonzaga Rezende, gestor 
da unidade policial, na 
ocasião do crime, o sus-
peito teria desferido vários 
golpes de arma branca 
contra a vítima, após uma 
discussão. Após o fato, 
Clovismar não resistiu aos 
ferimentos e foi a óbito.

“Após a ação criminosa, 
Raimundo fugiu para uma 
comunidade rural. Já em 
2019, ele teve o manda-
do de prisão preventiva 

CAPTURADO

decretado pela Justiça, e 
passou a ser considerado 
foragido”, relata a autori-
dade policial.

Ainda conforme Gon-
zaga, na última quinta-
-feira (27), a equipe po-
licial da DEP de Eirunepé 
tomou conhecimento que 
o foragido estava em uma 
residência localizada na 
Ponte da Favelinha, bairro 
de Aparecida, zona ru-
ral da localidade. “Fomos 
ao endereço e consegui-
mos localizar e prender 
o indivíduo”, informa  
o delegado.

Raimundo responderá 
por homicídio. Ele passará 
por audiência de custódia 
e ficará à disposição do 
Poder Judiciário.

Enquadramento
O suspeito pode ser jul-

gado no artigo 121 do 
Código Penal (CP) em sua 
qualificadora; por motivo 
fútil/torpe. Pesquisas rea-
lizadas junto a  doutrina-
dores renomados na área, 

Prisão do suspeito foi efetuada por 
agentes da DP do município

benefícios para a sociedade, 
porque a segurança é o primeiro 
ponto do cidadão de qualquer 
cidade. Somos um município 
turístico e precisamos muito 
dessa integração para que a 
gente possa fazer uma seguran-
ça de qualidade. Nas comuni-
dades rurais, nós temos escolas 
com 300 crianças matriculadas, 
e com esse projeto a seguran-
ça delas deve ser melhorada”, 
afirma o vice-prefeito.

Eixos estruturantes
Foram apresentados quatro 

eixos estruturantes do projeto 
Interior Mais Seguro. O primeiro 
prevê a integração entre os ór-
gãos para promover as ações e 
apoiar as operações futuras que 
serão realizadas. Além disso, 
programas de caráter preven-
tivo também serão adotados 
para criar uma rede de proteção 
ao cidadão. Palestras, oficinas e 
outros eventos devem ocorrer 
para sensibilizar o público-alvo. 

Os cursos de aperfeiçoamen-
to, capacitação e treinamento 
de agentes que devem atuar no 
município serão coordenados 
pelo Instituto Integrado de Ensi-
no em Segurança Pública (IESP). 
Já o modelo de governança é 
orientado para o monitoramen-
to de forma contínua pautada 
em estatísticas, que permite a 
análise, revisão do foco de atua-
ção e os ajustes necessários para 
o desenvolvimento do trabalho 
integrado e o alcance das metas.

sites confiáveis destinados 
ao estudo aprimorado do 
assunto,conduz a pesqui-
sa a um tour por artigos 
correlatos do mesmo di-
ploma legal, abrangendo 
as circunstâncias agravan-
tes e atenuântes do cri-
me. Bem como aplicação 
da pena, circunstâncias 
judiciais e competência  
para julgamento.



Transição suspeita entre Cid 
e militar é vista pelo COAF

Política Deputado apresenta balanço da Comissão de 
Assuntos Municipais e Desenvolvimento Rural e 
Regional da Aleam

BALANÇO

O militar é Luis Marcos 
dos Reis que está preso 
desde maio deste ano

Agência Pública

O segundo-sargen-
to Luis Marcos 
dos Reis, preso em 
maio deste ano na 

operação da Polícia Federal 
(PF) sobre a suspeita de 
fraude no cartão de vacina 
de Jair Bolsonaro, depositou 
mais de R$ 70 mil na conta 
do braço-direito do ex-pre-
sidente, o tenente-coronel 
Mauro Cid, no período de 
julho de 2022 a janeiro de 
2023. A informação consta 
no relatório do Conselho 
de Controle e Atividades 
Financeiras (Coaf) ao qual 
a reportagem teve acesso. 

As transações entre Cid e 
Dos Reis foram apontadas 
pelo órgão como suspeitas: 
“Considerando a movimen-
tação atípica sem justifica-
tiva e as citações desabo-
nadoras na mídia tanto do 
analisado como do principal 
beneficiário, comunicamos 
pela possibilidade de cons-
tituir em vício do crime de 
lavagem de dinheiro ou com 
ela relacionar-se”.

Os dados foram envia-
dos à Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito (CPMI) 
que investiga os atos gol-
pistas de 8 de janeiro, que 
retomará os trabalhos na 
volta do recesso parlamen-
tar, na semana que vem. 
Segundo o Coaf, Mauro Cid 
movimentou em seis meses 
– de 26 de julho de 2022 a 
25 de janeiro de 2023 – o 
montante de R$ 3,2 milhões. 
A informação foi revelada 
pelo jornal O Globo. 

Mauro Cid era ajudante de Jair Bolsonaro (PL) quando estava na presidência da República

DIVULGAÇÃO

As transações bancárias 
do ex-ajudante de ordens 
de Bolsonaro, que recebe 
salário de R$ 26.239, fo-
ram consideradas “atípicas 
e incompatíveis” pelo órgão 
que identificou ainda que 
Cid enviou mais de R$ 367 
mil para os EUA em 12 de 
janeiro de 2023, quando ele 
se encontrava no país com 
Jair Bolsonaro. 

“Considerando a movi-
mentação elevada, o que 
poderia indicar tentativa de 
burla fiscal e/ou ocultação 
de patrimônio, e demais 
atipicidades apontadas, co-
municamos pela possibili-

dade de constituir-se em 
indícios do crime de lava-
gem de dinheiro, ou com 
ele relacionar-se”, destacou 
o Coaf em seu relatório que 
revela ainda que Mauro Cid 
teria autorização para fazer 
movimentações financeiras 
em nome do ex-presidente.  
 Ainda de acordo com o 
Coaf, entre janeiro e maio 
deste ano, Mauro Cid teria 
depositado R$11.740,00 na 
conta de Dos Reis. Segun-
do os dados obtidos pela 
reportagem, o militar teria 
movimentado como “reme-
tente e beneficiário” mais 
de R$ 151 mil no período 

analisado pelo órgão — o 
segundo-sargento recebe 
mensalmente R$ 13.346,79.

Cid e Dos Reis trabalha-
ram juntos desde o início do 
mandato de Jair Bolsonaro, 
até agosto de 2022, quando 
Dos Reis foi transferido para 
o Ministério do Turismo. 
Em 3 de maio eles foram 
presos na Operação Verine, 
da PF, que investiga a atua-
ção de associação criminosa 
suspeita de inserir dados 
falsos de vacinação contra 
a Covid-19 nos sistemas do 
Ministério da Saúde.

Além de estarem envolvi-
dos no escândalo do cartão 

de vacinas, os militares tam-
bém teriam discutido um 
plano de golpe, conforme 
mensagens encontradas 
pela PF no celular de Mauro 
Cid – que enviou para Luis 
Marcos dos Reis, o que seria 
uma minuta para a decreta-
ção de GLO (Garantia da Lei 
e da Ordem). A apreensão 
do celular de Mauro Cid pela 
PF também trouxe à tona 
a participação do sargen-
to nos atos golpistas, con-
forme revelado pelo UOL.  
 Em suas redes sociais, 
Dos Reis fez ataques a 
Alexandre de Moraes, do 
STF, defendendo seu im-
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Abrahim apresenta 
balanço de comissão

O deputado estadual Thia-
go Abrahim (União Brasil), 
presidente da Comissão de 
Assuntos Municipais e De-
senvolvimento Rural e Re-
gional da Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Aleam), 
tem apresentado propostas 
e participado de reuniões 
nas mais diversas áreas que 
beneficiem os municípios  
do interior.

O projeto de lei nº 
265/2023, que destina par-
te da madeira apreendida 
pelos órgãos de fiscalização 
para construção de pontes 
e marombas nos municípios 
atingidos pela cheia dos rios, 
de autoria de Abrahim, foi 
aprovado pela Casa Legisla-
tiva e segue para sanção do 
governador Wilson Lima.

“Todos os anos, os nos-
sos municípios sofrem com 
os estragos gerados pela 
cheia dos rios. Essa madeira 
apreendida, claro que nas 
devidas condições técnicas, 
poderia ajudar na construção 
de pontes e marombas nos 
municípios atingidos pelas 

Governos do Brasil e Paraguai 
fecham acordo até o fim deste ano

Após reunião com o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva, o 
presidente eleito do Paraguai, 
Santiago Peña, disse que os 
dois países devem pensar o 
futuro da Usina Hidrelétrica 
de Itaipu para os próximos 50 
anos. Segundo ele, o acordo 
entre Brasil e Paraguai sobre os 
aspectos econômicos da usina 
binacional deve ser finalizado 
ainda este ano. “Estou muito 
otimista de que as negociações 
possam ser concluídas muito 
rápidas”, disse Peña. 

Segundo o presidente eleito, 
o objetivo é construir uma 
visão conjunta dos dois países 
sobre o futuro da hidrelétrica. O 
Tratado de Itaipu, assinado em 
1973 pelos governos de Brasil 
e Paraguai, fala que, depois de 
50 anos, o anexo C, que esta-
belece os termos financeiros, 
deve ser rediscutido. 

“Quando o acordo foi assi-
nado, o objetivo foi construir, 
operar e pagar a dívida de 
Itaipu, o que foi feito. A obra 
foi construída, opera correta-
mente e a dívida foi paga 
totalmente. Hoje, temos que 

falar qual é o novo papel que 
vai ter para os próximos 50 
anos”, disse Peña, ao sair do 
encontro com Lula no Palácio 
da Alvorada. 

O presidente eleito do Pa-
raguai diz que acredita ser 
possível manter as condições 
de compra do excedente de 
energia pelo Brasil. Atualmen-
te, cada país tem direito a 
metade da energia produzida 
pela usina, mas o Paraguai usa 
apenas cerca de 15% do total. 
Pelo tratado, o Brasil tem pre-
ferência de compra da energia 
excedente dos paraguaios. 

“O Paraguai não está buscan-
do uma política rentista, está 
buscando uma política desen-
volvimentista. O Paraguai quer 
desenvolver seu país, temos 
muita gente jovem que quer 
trabalhar. Estamos buscando 
uma política econômica que vá 
gerar emprego, e a ideia não 
é mudar o emprego do Brasil 
para o Paraguai”, disse Peña. 

O encontro entre Lula e 
Peña tratou de uma agenda 
ampla de integração global, 
regional e bilateral entre os 

THIAGO ABRAHIM NA ALEAM

cheias, e com isso poderemos 
“minimizar” essas perdas e 
aproveitar o produto”, disse 
o autor da matéria.

 Durante os seis primeiros 
meses foram realizadas dez 
reuniões ligadas à Comissão. 
A primeira delas ocorreu na 
sede do Instituto Nacional 
de Colonização e Reforma 
Agrária (Incra), em Brasília, 
onde foram discutidos pro-
jetos de desenvolvimento 
econômico e social para o 
nosso interior.

Thiago Abrahim (União Brasil)

dois países. Foram discutidos 
temas de cooperação na área 
de segurança, econômica, pas-
sagem de fronteira e também 
a melhoria da cooperação na 
área de investimentos para a 
região.  Lula já confirmou a pre-
sença nas cerimônias de posse 
presidencial do paraguaio, em 
Assunção, no dia 15 de agosto. 

Acordo Mercosul e 
União Europeia 

Outro assunto trata-
do na reunião, segundo 
Peña, foi a conclusão do 

USINA DE ITAIPU

Lula e Santiago Pena se reuniram nesta sexta em Brasília

acordo comercial entre o 
Mercosul e a União Eu-
ropeia. “Estou muito oti-
mista que o presidente 
Lula, como presidente pro 
tempore do Mercosul, vai 
levar essa negociação de 
maneira muito exitosa”,  
disse Peña. 

Nas redes sociais, Lula 
disse que gostou muito 
da reunião. “Falamos do 
acordo da União Europeia 
e Mercosul e a necessi-
dade de nos engajarmos 
para fazer as coisas rápido. 
Também dos paraguaios 
no Corinthians. Queremos 
trabalhar juntos nesses 
anos que teremos pela 
frente com nossos manda-
tos em comum”, declarou 
o presidente brasileiro.

peachment, e estimulou o 
uso de medicamentos sem 
eficácia comprovada contra 
a Covid-19. Em currículo 
publicado no site do go-
verno federal após assumir 
o cargo no Ministério do 
Turismo, ele incluiu que sua 
principal atividade no órgão 
era ser o “Responsável pelo 
atendimento das demandas 
Pessoais do Sr. Presidente  
da República”.

Dos Reis também é in-
vestigado por sacar dinhei-
ro vivo e pagar contas da 
ex-primeira dama Michelle 
Bolsonaro. De acordo com 
investigação da PF, ele re-
cebia recursos da Cedro do 
Líbano Comércio de Madei-
ras e Materiais para Cons-
trução, que tem contratos 
com o governo federal. 

Relatório do Coaf sobre as 
contas da Cedro, também 
enviados à CPMI ao qual 
a reportagem teve acesso, 
indicam “aparente incom-
patibilidade entre o porte/
estrutura, vis à vis, o volu-
me transacionado a crédito 
analisado”. O que, de acor-
do com o órgão “supos-
tamente pode demonstrar 
que cliente esteja utilizando 
a conta para transacionar 
recursos provenientes de 
atividades não declaradas”. 
Além disso, foram identifi-
cados na análise da movi-
mentação financeira o envio 
de R$ 8.330,00 via trans-
ferências interbancárias ao 
sargento dos Reis.

De acordo com análise do 
Coaf, a Cedro movimentou 
R$ 33.272.706,00 no período 
de 1 de janeiro de 2020 a 30 
do 4 de 2023, sendo que R$ 
16.609.427 foram em débi-
tos e R$: 16.663.279,00 em 
créditos – valor apontado 
como incompatível. 

A reportagem tentou 
contato com Mauro Cid e 
Luis Marcos dos Reis mas 
não obteve retorno até a 
publicação. Também não 
conseguimos contato com 
o ex-secretário de Comuni-
cação Social Fabio Wajngar-
ten e com representantes 
da Cedro. O espaço segue 
aberto para manifestação 
de todos os citados
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Artur Mamede e Hector Silva

Na edição do Jor-
nal Vanguarda do 
Norte deste fim 
de semana, en-

trevistamos o secretário 
de Estado de Esportes, 
Jorge Oliveira, que con-
tou sobre sua trajetória 
em um importante desa-
fio dado a ele pelo go-
vernador do Amazonas , 
Wilson Lima. 

Vanguarda do Norte - 
Quando o senhor foi nome-
ado para a Sedel em maio, 
o senhor falou que tinha 
compromisso com a cate-
goria, no caso, o esporte, e 
com os desportistas ama-
zonenses. De certo modo, 
já é possível ver um avanço 
grande em menos de três 
meses, apesar de que o 
senhor já vinha da extinta 
Faar. Ao que se deve esse 
sucesso?

Jorge Oliveira - Pri-
meiramente, agradeço a 
confiança do governador 
Wilson Lima em nosso tra-
balho desenvolvido. Meu 
compromisso nesses dois 
anos e quatro meses de 
gestão esportiva, com a 
categoria e com os despor-
tistas amazonenses, é algo 
que levo muito a sério. O 
sucesso do nosso trabalho 
é atribuído a uma série de 
fatores com base sólida em 
conhecimento e Políticas 
Públicas sobre as necessi-
dades e potencialidades do 
esporte na região. Junto à 
minha equipe, temos con-
centrado esforços em três 
pilares fundamentais para 
promover o crescimento 
do esporte no Amazonas: 
planejamento estratégico, 
incentivo ao esporte de 
base e fomento ao esporte 
de alto rendimento. Além 
desses pontos-chave, a 
integração com outras 
secretarias e órgãos go-
vernamentais, bem como 
o diálogo com a comuni-
dade esportiva, foram fun-
damentais para alinhar as 
ações e superar desafios.

VDN - Voltando um pou-
co ao seu primeiro discurso 
à frente da Sedel, o senhor 
também falou  sobre am-
pliar para o interior nos-
sos projetos e programas 
socioesportivos, além de 
revelar atletas olímpicos. 
O que está sendo feito e o 
que ainda pode ser feito?

JO - Reconhecendo a im-
portância de fortalecer a 
base esportiva, por meio 
de Políticas Públicas, cria-
mos programas e parcerias 
para estimular a partici-
pação de jovens talentos 
em diferentes modalida-
des. Entre eles, a criação 
e ampliação do Programa 
Esporte e Lazer na Capital 
e Interior (Pelci), somando 
mais de 10 mil atletas em 
todo o estado. O Progra-
ma é considerado o maior 
projeto socioesportivo do 
Brasil. Buscamos também 
apoiar atletas e paratletas 
locais que têm potencial 
para representar o Amazo-
nas em competições nacio-
nais e internacionais. Com 
o Projeto Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024, 
em quatro meses temos 
resultados expressivos: um 
total de 101 medalhas e 27 
títulos nacionais e interna-
cionais. Isso é reflexo de 
um trabalho árduo, base-
ado em Políticas Públicas. 
O Governo do Amazonas 
está proporcionando aos 
19 atletas que possuem 
índices pré-olímpicos 
uma rede de apoio com 
profissionais qualificados, 
dando segurança a esses 
atletas para chegarem nos 
jogos olímpicos.

VDN - Paris 2024 é uma 
prioridade do governo? 
Como herança política, o 
que isso representa para a 
sua gestão e para o gover-
nador Wilson Lima?

JO -  Sim, o Projeto Ama-
zonas nas Olimpíadas de 
Paris 2024 é uma priorida-
de do Governo e uma das 
metas do governo Wilson 
Lima que possamos criar 

Políticas Públicas para ala-
vancar cada vez mais o 
esporte amazonense em 
níveis nacionais e inter-
nacionais. Sabemos que  
a jornada é árdua, mas 
esses resultados expressi-
vos dos atletas e paratletas 
que possuem índices pré-
-olímpicos reforçam esse 
compromisso. Todo o tra-
balho desenvolvido tem o 
objetivo  de evidenciar o 
estado do Amazonas por 
meio do reconhecimento 
dos nossos atletas e para-
tletas. Vale ressaltar que a 
mais 12 anos, nenhum atle-
ta do Amazonas representa 
o estado em Olimpíadas, 
sendo o último nas Olimpí-
adas de Pequim, em 2008, 
o velocista Sandro Viana. 
Atualmente o ex-atleta é 
o coordenador do Projeto 
Amazonas nas Olimpíadas 
de Paris 2024, o que reforça 
a importância e o compro-
metimento na preparação 
dos nossos atletas.

“Todo o trabalho de-
senvolvido tem o obje-
tivo de evidenciar o es-
tado do Amazonas por 
meio do reconhecimento 
dos nossos atletas e pa-
ratletas.” Jorge Oliveira 
secretário de esporte do 
Amazonas

VDN - Em março de 2021, 
quando o senhor assumiu 
pela primeira vez como 
diretor-presidente da Faar, 
o senhor liderou visitas a 
57 municípios do interior 
do estado, coordenou e 
elaborou editais que bene-
ficiaram atletas, profissio-
nais e federações esporti-
vas, e também idealizou e 
desenvolveu o Programa 
Esporte e Lazer na Capital e 
Interior (Pelci), que atende 
mais de 10 mil atletas em 
todo o estado. Os frutos 
já estão sendo colhidos?

JO -  Com planejamen-
to estratégico, implemen-
tamos um plano de ação 
detalhado, baseado em 

Em entrevista exclusiva ao Jornal Vanguarda do Norte, o secretário de esporte do Amazonas, Jorge Oliveira, falou sobre a relação  de confiança entre ele e o governador Wilson Lima

Secom
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Jorge Oliveira, 
Secretário de Estado de 

Esporte

‘Agradeço a 
confiança do 
governador’

Ping-pong

ções Femininas em 2021, 
da Copa Libertadores da 
América feminina em 2018 
e dois jogos da Seleção 
Brasileira masculina nas 
eliminatórias para as duas 
últimas Copas do Mundo, 
em 2016 e 2021. Este ano, 
a Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) realizou 
duas visitas técnicas nos 
estádios do Governo do 
Amazonas visando à possi-
bilidade de a Seleção Bra-
sileira jogar mais uma vez 
na Arena da Amazônia, es-
tádio conhecido como rota 
internacional do esporte.

VDN- E como é a sua rela-
ção com o governador Wil-
son Lima? Aparentemente, 
parece ser de confiança, 
pois o senhor foi recon-
duzido ao cargo 
duas vezes.

JO - A mi-
nha relação 
com o go-
vernador 
W i l s o n 
Lima é ba-
seada em 
confiança, 
r e s p e i t o , 
valores e 
objetivos em 
prol do espor-
te amazonense. 
A c r e d i t o 
que 
o 

fato de ter sido conduzido ao 
cargo de diretor-presidente da 
Fundação Amazonas de Alto 
Rendimento (Faar) em março 
de 2021 e reconduzido em 16 
de janeiro deste ano a mesma 
pasta, é reflexo de um traba-
lho levado a sério realizado 
por toda a minha equipe. A 
confiança é um pilar essen-
cial para uma gestão eficiente 
e para a implementação de 
Políticas Públicas bem-sucedi-
das: RespirAR, Pelci, Formando 
Campeões, Voo Campeão e 
+Futevôlei nos Bairros.

Com a criação da nova pasta 
esportiva fui conduzido ao 
cargo de secretário de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), 
a indicação é um reconheci-
mento não apenas do meu 
trabalho, mas também da 
importância do esporte para 
saúde, educação, segurança 

pública e lazer da a nossa 
sociedade. Agradeço a 
confiança do gover-
nador e reitero meu 
compromisso em 

continuar traba-
lhando com dedi-
cação e empenho 
para possamos al-

cançar novas con-
quistas para o pro-
gresso do esporte no 

Amazonas.

Políticas Públicas, identi-
ficando áreas-chave que 
precisavam de investi-
mento e aprimoramento. 
Isso nos permitiu direcio-
nar recursos e esforços 
de forma mais eficiente, 
otimizando o impacto das 
ações. Atualmente, o Pelci 
conta com mais de 35 nú-
cleos na capital e seis polos 
no interior. Com incentivo 
à prática esportiva, jovens 
atletas, por meio do Pelci, 
são integrados ao esporte 
de base ao profissional, re-
velando promessas. Como 
resultado temos a jogado-
ra de futebol profissional, 
Tayná Santos, que atua no 
clube JC de Itacoatiara, 
desde 2022, o patinador 
de velocidade Luis Felipe 
Tamayo classificado para 
o Campeonato Pan-Ame-
ricano de Clubes e Nações, 
em Medellín, na Colômbia 
e o atleta sensação no 
wakeboard amazonen-
se, Jair Paulino de Souza, 
conhecido como “Jajá do 
Wake”, que vem fazendo 
história no cenário  espor-
tivo internacional.

VDN - E já dá para ver 
Manaus ou outro municí-
pio do Amazonas como 
uma sede de um grande 
evento desportivo futuro? 
Falo isso porque houve 
uma parceria da Faar com 
a Secretaria de  Estado 
de Infraestrutura e Região 
Metropolitana de Manaus 
(Seinfra), que entregou 
nove campos totalmen-
te reformados na capital 
amazonense, além da revi-
talização da Vila Olímpica, 
a entrega da primeira fase 
do Parque Aquático de 
Alto Rendimento da Vila 
Olímpica e revitalização 
nos Estádios Carlos Zami-
th e Ismael Benigno.

JO - Nossas praças 
têm sido palco de gran-
des eventos esportivos, 
como a Copa do Mundo 
FIFA 2014, bem como 
os jogos das Olimpía-
das de 2016, o Torneio 
Internacional de Sele-
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O editor deste espaço estará celebrando seu 
aniversário, no dia 19.08 – sábado, que terá como 
palco o Restaurante Vinhedo Rio & Mar. “Faremos 
com que todos tenhamos momentos de alegria e 
de celebração da vida”. Como atrações teremos o 
showman Felício, o cantor e compositor Carlos Batata 
e o internacional DJ Alex Marcks.  

Prefeito de Manaus, David Almeida recebendo o vice-
presidente da República e ministro do Desenvolvimento, 
Industria, Comércio e Serviços, Geraldo Alckmin, que cumpriu 
agenda em nossa cidade

Presidente do TJAM, desembargadora Nélia Caminha Jorge; 
presidente do STF, ministra Rosa Weber e a ministra do STF, 
Carmem Lucia, em São Gabriel da Cachoeira, na quarta (19), no 
evento de lançamento da 1ª Constituição Federal em Língua 
Indígena (Nheengatu) 

Ministro das Comunicações, Juscelino Filho ao lado do 
governador do Amazonas, Wilson Lima, onde trataram sobre 
a questão da conectividade em nosso estado. O ministro 
garantiu que Manaus e outras cidades do Amazonas, terão 
internet de alta velocidade a partir da conclusão da segunda 
fase do Programa Norte Conectado 

Conselheiro 
Mario de Mello 
celebrou seu 
aniversário no 
domingo (23), 
ao lado de sua 
esposa Elza 
Vitória de Mello, 
familiares 
e amigos. 
Recebe os 
cumprimentos 
da Coluna

A vice-presidente da 
Associação Brasileira 

de Comunicadores 
e Colunistas Sociais 
do Norte e Nordeste 
(Abraccone), Jaciara 
Barros foi bastante 

cumprimentada 
e festejada pelo 

transcurso de seu 
aniversário no dia 

29 de junho. Recebe 
os cumprimentos da 

Coluna, com votos 
de mais sucesso

Secretário da SEMCOM, Israel Conte participando de uma 
produtiva reunião estratégica com o prefeito em exercício e 
chefe da Casa Civil, Marcos Rotta. “A determinação do prefeito 
David Almeida é buscar soluções que mudem para melhor a 
vida das pessoas”, disse Israel Conte

Com a presença do vice-presidente da República, Geraldo 
Alckmin, o presidente do TCE-AM, conselheiro Érico Desterro 
participou da inauguração do Dimicro, a inauguração contou 
com a presença de outras autoridades, como prefeito de 
Manaus, David Almeida, vice-governador do Amazonas, Tadeu 
de Souza, superintendente da Suframa, Bosco Saraiva, além de 
secretários estaduais, municipais e deputados

Edilane e Sérgio Frota, no restaurante Barollo

Amiga Lucia 
Viana, no 
Cristallo na 
concorridíssima 
Oscar Freire 
– SP 

Rosangela 
Vidal, em 

sociedade

A elegante 
senhora 
Mirian 
Belmonte Bó, 
na cena social 
da cidade

Tâmia 
Marques 

celebrou seu 
aniversário no 

sábado (22), 
ao lado de 

seu esposo 
Fabrício Frota 

Marques, 
entre 

familiares e 
amigos, no 

restaurante 
Lalbero. 

Recebe os 
cumprimentos 

da Coluna

Prefeito de Manaus, 
David Almeida 
participou, na terça 
(25), da cerimônia 
militar alusiva ao 
aniversário de 150 
anos de Alberto Santos 
Dumont, o patrono da 
Aeronáutica brasileira, 
realizada na Base 
Aérea de Manaus. 
Durante a solenidade, 
David Almeida recebeu 
a Medalha Mérito 
Santos Dumont, em 
reconhecimento aos 
serviços prestados à 
Aeronáutica 

Governador do Amazonas, Wilson Lima recebeu, pela segunda 
vez esse ano o vice-presidente da República e ministro do 
Desenvolvimento, Industria, Comércio e Serviços, Geraldo 
Alckmin em nosso estado, para participar da 310ª reunião do 
CAS, que veio acompanhado do ministro das Comunicações, 
Juscelino Filho. “Isso demonstra o compromisso do Governo 
Federal com a Zona Franca de Manaus”, disse Wilson Lima

Reitor da UEA prof. doutor André Zogahib recebeu na terça 
(25), o Troféu Mérito Empreendedor do Comercio, na categoria 
Inovação, em virtude da atuação do Projeto de Pesquisa e 
Desenvolvimento Samsung Ocean Brasil. O prêmio foi entregue 
pelo presidente da FeComercio/AM, Aderson Frota, durante o 
CNC Inovation Day

Sérgio Frota sergiofrotacolunista@gmail.com
@sergiopromoter
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O empréstimo consig-
nado é uma das linhas 
de crédito mais utiliza-
das pelos brasileiros

Daniel Boechat

Segundo dados da 
Confederação Na-
cional do Comércio 
de Bens, Serviços e 

Turismo (CNC), publicados 
em julho, o percentual de 
famílias que relataram ter 
dívidas a vencer chegou 
a 78,5%, enquanto 18,5% 
desse total consideram-
-se muito endividadas. 
Independente de ser cau-
sa ou solução, o emprés-
timo consignado surge 
como uma modalidade 
diretamente relacionada a  
este fato.

O empréstimo consigna-
do é uma das linhas de cré-
dito mais utilizadas pelos 
brasileiros, considerando 
que as parcelas são des-
contadas diretamente no 
contracheque, holerite ou 
benefício. Normalmente, 
os juros dessa modalida-
de são mais baixos que 
as demais, comparando ao 
crédito pessoal, além das 
taxas serem menores, com 
prazos mais longos de pa-
gamento (72 até 120 meses) 
e com menos burocracia, 
para facilitar as contrata-
ções dos serviços. 

Vale destacar que a ele-
gibilidade para contar com 
o serviço é restrita a de-
terminados grupos. Quem 
pode contratar esse tipo de 
crédito são trabalhadores 
com carteira assinada de 
empresas privadas; servi-
dores públicos; militares 
das Forças Armadas; apo-
sentados e pensionistas do 
INSS; e contemplados com 
o Benefício de Prestação 
Continuada (BPC).

“As pessoas entendem 
que o crédito consignado 

Modalidade mais procurada, crédito consignado também apresenta riscos

Empréstimo consignado: herói 
ou vilão no endividamento?

aumentado a procura pela 
contratação do crédito. Um 
acordo, entre o Governo 
Federal e os bancos, estabe-
leceu o novo limite máximo 
de juros para empréstimos 
consignados destinados 
aos beneficiários do INSS, 
com desconto direto na 
folha de pagamento, fixado 
em 1,97% ao mês, enquanto 
a do Governo é de 2,74%. 
De acordo com o Banco 
Central (BC), foram con-
cedidos R$ 5,3 bilhões em 
empréstimos consignados 
no mês de maio, enquan-
to no mês de abril, esse 
valor foi de R$ 5,1 bilhões. 
Em contraste, no mês de 
março, o montante conce-
dido foi de R$ 3,9 bilhões. 
Esses números refletem um 
crescimento de até 36%. 
”As decisões fomentaram 
o nosso mercado, muitos 
acham que foram medi-

é negativo, mas se olhar 
pelo âmbito geral, é muito 
positivo. Em nenhum ou-
tro lugar, um aposentado, 
e pensionista ou até um 
funcionário público con-
segue um dinheiro bara-
to com uma taxa dessas. 
Além disso, ter o nome 
negativado no Serasa não 
influencia, muitas pessoas 
fazem o empréstimo para 

limpar o nome”, revela Eli-
sângela Souza (35), cor-
respondente bancária GFT 
Credmais. Para usufruir do 
crédito consignado, é ne-
cessário contatar o banco, 
lembrando que as taxas po-
dem variar mais de 100% 
dependendo da instituição 
financeira e, nessa opção, 
parte da renda fica com-
prometida antes mesmo de 
o dinheiro chegar à conta 
da pessoa. De acordo com 
a Lei Nº 10.820, de 2003, 
o limite máximo que pode 
ser cobrado no consignado 
é 35% do salário ou bene-
fício recebido (sendo 30% 
para empréstimo consig-
nado e 5% para o cartão 
consignado). Desde março, 
a redução feita no teto de 
juros do empréstimo con-
signado para segurados 
do Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS) tem 

FOTO: AGÊNCIA BRASIL

das negativas, mas mesmo 
no início do ano, colocou 
o crédito consignado em 
evidência. A tendência do 
mercado é crescer, sempre 
com transparência”, com-
pleta Elisângela Souza. 

Variações de taxa
O banco que oferece juros 

mais baixos no empréstimo 
consignado para funcioná-
rios de empresas privadas, 
considerando o período de 
junho do ano passado, até 
o mesmo mês de 2023, é 
a Caixa Econômica Fede-
ral. A taxa é de 2,49% ao 
mês, enquanto o Itaú tem, 
segundo os dados, 4,96% 
ao mês, o que representa 
uma diferença de 99%. As 
taxas para os aposentados 
do INSS, por sua vez, são 
semelhantes entre os ban-
cos. O Banco do Brasil tem 
o crédito mais barato, com 
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Vamos às compras?Consultor de Empresas, especialista em gestão financeira para 
famílias, micro e pequenas empresas.

Alexandre Reys 

Fazer compras no super-
mercado é uma rotina qua-
se unanime de todos nós. 
Embora pareça fácil, fazer 
compras no mercado não é 
uma tarefa muito simples. 
Grande parte das pessoas, 
ainda não tem ideia de tudo 
o que envolve fazer com-
pras. As vezes deixamos de 
comprar algo necessário e, 
optamos por outros que 
nem precisávamos. Hoje, 
tentarei dar minha opinião 
e, algumas dicas. Lembran-
do que, cada um tem o seu 
jeito, estas dicas, são de 
formas gerais, um acúmulo 
de experiencias de erros  
e acertos.

Primeiro lugar, temos 
que fazer nossas compras 
de forma consciente. Isso, 
talvez, seja mais difícil que 
possa parecer...rsrsrsrs. O 
que é ser consciente no 
mercado? Bem, a começar 
por uma lista de compras 
definida ANTES de ir ao 

mercado. Veja em sua casa 
os itens que você tem e, os 
que estão em falta, prefe-
rencialmente, por catego-
rias. Pois é assim, que você 
encontrará nos supermer-
cados. Essa sua lista, será 
sua melhor aliada e, você 
consegue otimizar tempo 
dentro do mercado, evitan-
do passar nos corredores/
sessões mais de uma vez 
e, ainda consegue com-
prar somente o que listou, 
evitando gastos adicionais. 
Nessa lista, em gêneros 
alimentícios, tente fazer 
previamente também, um 
cardápio para as refeições 
da sua casa, que serão con-
sumidas na semana, assim, 
já saberá todos os insumos 
necessários a montagem 
dos seus pratos, incluin-
do aí, aquele bolo gotoso, 
para o lanche da tarde. Tão 
importante quanto seguir 
a lista é, saber o quanto 
poderá gastar. Pois, a lista 

também dependerá dessa 
informação, que normal-
mente, estarão os itens es-
senciais em primeiro lugar. 
Muitas pessoas as vezes 
“passeiam” no mercado, 
para ver o que tem de bom 
e alguma novidade. Certa-
mente, você comprará algo, 
que nem era tão necessário 
assim. Faça da ida ao mer-
cado, uma coisa rotineira, 
que é para resolver um 
problema (a reposição de 
algum item). Logico que, 
vez ou outra, compraremos 
itens que não estão na nos-
sa lista. Cabe a nós, avaliar 
a necessidade, vontade de 
consumir e, principalmen-
te, as nossas finanças. Saber 
se o valor desse item a 
mais, normalmente, supér-
fluo, não fará falta em um 
item necessário.

Promoções: Muitos su-
permercados da cidade, 
tem seus dias de promo-
ções especificas. Ok, isso 

implica em, talvez ter que ir 
a mais de um supermercado 
na semana. Mas, depen-
dendo do quanto os itens 
são promocionais, acabam 
valendo a pena. Pois, em 
visitas a mais de um super-
mercado diferente, temos 
também, a “vantagem” de 
comparar preços dos itens. 
Uma “solução” para isto, 
que poderá ajudar também, 
é segui-los nas suas redes 
sociais. Um lembrete é que 
em algumas promoções, 
tem sempre uma “pegadi-
nha”. Tipo: Leve 5 e pague 
4. Será, que você precisa 
mesmo dessas 4 unidades? 

Itens de limpeza e higiene: 
as vezes, podem ser mais 
vantajosos se comprados 
no atacado. Combine com 
alguém, para dividir as 
quantidades e, valores, lo-
gico. Fiquem sempre aten-
tos as datas de validade, 
pois de nada adianta com-
prar quantidades grandes 

e, não os usar, pois a valida-
de venceu (principalmente 
para gêneros alimentícios 
não perecíveis).

Hoje aqui em Manaus, 
temos uma enorme gama 
de supermercados e ataca-
distas e, os preços dos itens 
mais comuns do nosso dia 
a dia, quase que se igualam 
entre um e outro. Exceto em 
dias de promoções.

Uma dica bem legal é a de 
não levar crianças às suas 
compras no supermercado, 
pois a tendencia de gastar 
mais e, as vezes sem poder, 
é bem maior. Às vezes é 
necessário, em razão de 
não ter com quem deixá-las. 
Mas, se puder, evite. Outra 
dica bem legal, é ir com 
tempo ao supermercado. 
Nada de pressa. Assim, você 
poderá olhar e comparar 
com calma, seguir sua lis-
ta e, procurar produtos de 
qualidade e com bom pre-
ço. E a fome? Quando tiver 

que ir ao supermercado, 
tente não ir com fome, do 
contrário, a possibilidade 
de pegar itens alimentícios 
fora da sua lista se torna 
maior, além de não esco-
lher o produto em si, você 
escolherá pela sua vontade 
de comer. O que pode ser 
prejudicial para seu bolso 
/ planejamento financeiro 
e, para sua saúde.

Tente fazer compras se-
manais para os gêneros 
alimentícios, pois normal-
mente a despensa e ge-
ladeiras, são menores que 
áreas de armários de lavan-
deria e banheiros. Ao opar 
por fazer compras sema-
nais desses itens, você terá 
também, sempre alimentos 
fresquinhos e as possibili-
dades de desperdício, seroa 
menores. As compras de 
itens de limpeza e higiene 
pessoal, podem ser com-
pradas uma vez ao mês, 
por exemplo.

Elisângela Souza gerente regional da 
correspondente GFTCredmais

@a.reys_consultoria

juros de 1,87% ao mês, 
enquanto Bradesco, Itaú e 
Safra contam com 1,97% 
ao mês. Por conta da va-
riação de juros, essa moda-
lidade de crédito é muitas 
vezes alvo de esquemas 
de fraudes, que tentam se 
aproveitar da fragilidade de 
integrantes do público alvo. 

Alerta de Golpes
Segundo o Programa 

de Proteção e Defesa do 
Consumidor do Amazonas 
(Procon-AM), para evitar 
cair nos golpes, é sempre 
importante desconfiar de 
ofertas com vantagens exa-
geradas. O órgão destaca 
que não existem formas 
de empréstimo em que a 
pessoa precise fazer qual-
quer tipo de pagamento 
antecipado, seja de impos-
tos, taxas de cadastros ou 
antecipação de parcela.

Também é fundamental 
nunca passar informações 
pessoais e financeiras por 
telefone ou mensagens de 
texto, pois os bancos não 
têm como padrão efetuar 
ligação para o cliente pe-
dindo senha, número do 
cartão ou transferência. 
“Com muita persuasão e 
armadilhas tecnológicas, 
golpistas têm gerado pre-
juízos aos consumidores. A 
melhor maneira de evitar 
cair nesses golpes é estar 
bem informado e atento 
aos sinais”, afirma o diretor-
-presidente do Procon-AM, 
Jalil Fraxe.

Jalil Fraxe, presidente do Procon-AM
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Brasil e Mundo Problema idêntico foi regis-
trado no último mês em Mato 
Grosso

BAHIA

Cem milhões de abelhas 
morreram por conta do 
uso indevido do Fipronil

Em pouco mais de um 
mês, 80 milhões de 
abelhas foram mortas 
em cidades da Bahia 

após uso ilegal do agrotóxi-
co Fipronil. Ribeira do Pom-
bal (a 288 km de Salvador) foi 
o epicentro da mortandade, 
que atingiu cerca de mil 
colmeias de 32 apicultores, 
segundo dados da Cooarp 
(Cooperativa de Apicultores 
de Ribeira do Pombal).

Problema idêntico foi 
registrado no último mês 
em Mato Grosso, estado no 
qual ao menos cem milhões 
de abelhas morreram por 
conta do uso indevido do 
Fipronil, lançado por avião 
agrícola em uma fazenda de 
algodão de Sorriso (a 420 
km de Cuiabá).

O agrotóxico foi apon-
tado como causador das 
mortes conforme os resul-
tados iniciais de exames 
laboratoriais feitos em duas 
amostras. Até o momento, 
segundo José Carlos Santos 
da Fonseca, presidente da 
cooperativa, outras amos-
tras foram armazenadas 
mas ainda não foram en-
viadas para testagem.

“Nosso objetivo era fa-
zer o máximo de testes 
possíveis, mas o governo 
do estado disse que ia as-
sumir a responsabilidade. 
Eles pediram para a gente 
armazenar o material cole-
tado até eles resolverem a 
parte burocrática. Se isso 
não for feito até esta se-

O agrotóxico foi apontado como causador das mortes conforme os resultados iniciais de exames

Uso indevido de agrotóxico 
mata 80 milhões de abelhas
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mana, vamos tomar outras 
providências”, disse.

Em comunicado no últi-
mo dia 5, a Secretaria de 
Desenvolvimento Rural in-
formou que as amostras 
coletadas estavam sendo 
enviadas ao Laboratório do 
Instituto de Tecnologia de 
Pernambuco e ao Centro 
Tecnológico Agropecuária 
do Estado da Bahia. A secre-
taria não respondeu se há 
um prazo para os resultados  
ficarem prontos.

A escalada de casos teve 
início em 19 de junho, quan-

do uma apicultora procurou 
a cooperativa informando a 
morte de abelhas em suas 
colmeias. “Fomos receben-
do diariamente as mesmas 
queixas de diversos apicul-
tores”, diz trecho de co-
municado da cooperativa 
enviado à Câmara de Ribeira 
do Pombal.

Até quarta-feira (26), 
foram contabilizadas mil 
colmeias perdidas de 32 
apicultores, sendo oito de 
Nova Soure, três de Cipó 
e, o restante, de Ribeira  
do Pombal.

A estimativa de 80 milhões 
de abelhas leva em conta a 
existência de 80 mil abelhas 
por colmeia, com prejuízo 
financeiro de cerca de R$ 
800 mil. Em Mato Grosso, 
o cálculo foi feito com ao 
menos 170 mil abelhas por 
colmeia nesta época do ano.

“Aqui é comum o uso de 
trator para aplicar os agro-
tóxicos. Eles colocam uma 
pipa de mil litros e tem um 
jato que dissipa o líquido 
em torno de 15 metros de 
distância. Outras proprie-
dades direcionam apenas 

ao chão, mas a maioria é 
aberto, despeja para o chão, 
lados e o vento vai levan-
do”, afirmou o presidente  
da cooperativa.

De acordo com a Agên-
cia de Defesa Agropecuária 
da Bahia, desde 2021 o 
estado teve três episódios 
de mortandades de abe-
lhas causadas pelo Fipronil, 
em Eunápolis, Entre Rios 
e Santa Brígida. Não fo-
ram reveladas as quanti-
dades de abelhas mortas  
nesses casos.

Neste ano, houve ainda 

Bombeiros trabalham para conter 
incêndio na Serra do Japi

O Corpo de Bombeiros 
tem trabalhado para apagar 
incêndio que consome a 
mata na Serra do Japi, na 
região de Jundiaí, em São 
Paulo, desde quarta-feira 
(26). Com o apoio da Di-
visão Florestal da Guarda 
Municipal de Jundiaí, os 
bombeiros construíram um 
aceiro de 400 metros, e as-
sim foi possível conter uma 
das frentes do incêndio. A 
contenção do fogo é feita 
também com abafadores e 
bombas de água, já que há 
dificuldade de acesso ao 
terreno, que pertence à área 
da Fazenda Santa Martha.

O aceiro é uma técnica 
preventiva para quebrar a 
continuidade do material 
combustível. São feitas fai-
xas livres de vegetação, ex-
pondo o solo e distribuindo 
através da área florestal, de 
acordo com as necessidades 
de proteção. Segundo a pre-
feitura de Jundiaí, 10 guar-
das municipais atuam em 
apoio ao Corpo de Bombei-
ros na ação e um caminhão 

Peruanos vão às ruas pedindo a 
saída da presidente Dina Boluarte

Milhares de pessoas foram 
às ruas da capital do Peru 
e outras cidades peruanas, 
nesta sexta-feira (28), para 
pedir a saída da presidente 
Dina Boluarte. As manifes-
tações marcam o Dia da 
Independência peruana e 
são uma continuação da 
chamada Terceira Tomada 
de Lima, em que várias mo-
bilizações foram organiza-
das contra o atual governo.

A presidente Dina Bolu-

arte, esteve na tarde desta 
sexta-feira no Congresso 
peruano, em pronuncia-
mento à nação referente 
ao Dia da Independência. 
Ela afirmou que encami-
nhará ao Legislativo um 
projeto de lei que con-
cederá poderes especiais 
a ela para combater o 
que ela chamou de “au-
mento da insegurança e  
da criminalidade”.

Dina Boluarte assumiu o 

SÃO PAULO

tanque da Divisão Florestal 
está carregado com mil litros 
de água pronto para ser 
utilizado. “Todos os esforços 
estão sendo empreendidos 
para a eliminação do foco. 
Ainda não é possível men-
surar a área atingida, porém 
o local é de difícil acesso, 
sendo utilizado os equipa-
mentos individuais”, diz a 
prefeitura em nota.

A prefeitura informou ainda 
que atua com a Operação 
Estiagem, que, entre outras 
iniciativas, conta com equipes 
de força-tarefa, comandados 
pela Divisão Florestal da Guar-

Incêndio de grandes proporções atinge Serra do Japi em Jundiaí

poder em 2023, após a 
prisão do então presidente 
Alfredo Castillo, que ha-
via tentado um autogolpe 
para impedir um processo 
de impeachment. A pri-
são gerou revolta em parte 
da população que apoia 
o presidente afastado e o 
considera uma vítima do 
sistema político e do poder 
legislativo, atualmente sob 
controle de partidos de 
direita e centro-direita.

INDEPENDÊNCIA PERUANA

Manifestantes entraram em confronto com forças de segurança em Lima

REPRODUÇÃO

REUTERS

da Municipal e do Corpo de 
Bombeiros, para o apoiar os 
combates aos incêndios flo-
restais de grande porte.

A Guarda Municipal de Jun-
diaí orienta a população a não 
lançar pontas de cigarro pela 
janela do carro ao trafegar 
pelas estradas e rodovias, já 
que com a baixa umidade, a 
vegetação seca e pega fogo 
com facilidade. “Descartar la-
tas de metal, cacos ou gar-
rafas de vidro às margens 
de ruas e estradas também 
pode gerar incêndios, pois os 
materiais se aquecem ao sol 
dando origem às queimadas”

outras oito notificações de 
mortandades de abelhas na 
Bahia, mas sem diagnóstico 
laboratorial. A agência in-
formou também que está 
fiscalizando propriedades 
rurais suspeitas de serem 
responsáveis pela aplicação 
de agrotóxicos. Ninguém 
foi punido até o momento.

“Perdi a produção, cera, 
mel, pólen, toda uma cadeia 
de produtos”, disse Gandhy 
Almeida, morador de Ribei-
ra do Pombal, que teve 27 
colmeias atingidas. 

INVESTIGAÇÃO
O Ibama (Instituto Bra-

sileiro do Meio Ambiente 
e dos Recursos Naturais 
Renováveis) informou 
que os órgãos de defe-
sa agropecuária estaduais 
já tomaram providências, 
“uma vez que se trata de 
mortandade de abelhas 
manejadas principalmente 
para produção de mel”. O 
instituto informou ainda 
que tem atuado na rea-
nálise das condições de 
registro dos produtos à 
base de Fipronil, em um 
procedimento chamado 
de reavaliação ambiental, 
tendo em vista justamente 
os fortes indícios de seus 
efeitos danosos às abe-
lhas. O promotor Adriano 
Nunes disse que o Mi-
nistério Público requisitou 
informações das entidades 
ligadas ao tema e que, 
diante das informações 
da mortandade de abe-
lhas em Ribeira do Pombal, 
verificará a possibilidade 
de uma atuação em ní-
vel regional para identifi-
car a causa das mortes e  
os responsáveis.
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Wilson e Melissa 
Nogueira Maria, Beto, Betinho e Mariza Tadros

A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Tu-
rismo do Amazonas realizou, quarta-feira no Dia-
mond Center, a cerimônia bienal de outorga da 

Comenda da Ordem do Mérito Comercial do Amazonas, 
ao governador Wilson Lima e ao major-brigadeiro do ar 
David Almeida Alcoforado, comandante do 7º Comando 
Aéreo Regional. A honraria homenageia personalidades 
físicas, jurídicas e organizações nacionais e internacio-
nais, que se destacam no segmento empresarial, cultu-
ral, científico, político, religioso, social e na defesa da 
livre empresa no Amazonas, contribuindo com as ins-
tituições do Sistema Fecomércio, Sesc e Senac Amazo-
nas. Os agraciados receberam o reconhecimento, com o 
grau de Grande-Oficial, das mãos do presidente da Con-
federação Nacional do Comércio - CNC,  José Roberto 
Tadros, do presidente em exercício da Fecomércio AM, 
Aderson Frota, e do vice-presidente, Paulo Tadros.

Ah! E por conhecimento de causa, registro e valorizo a 
pontualidade do Governador Wilson Lima. O nome dis-
so é respeito.

Taiana e Wilson Lima, Aderson Frota e Roberto Tadros

Claudio Nina e 
Romulo Nunes

Raul Borges, Elizane Rodovanski e 
David Alcoforado

Milcia e Nilio 
Portela

Teofilo Gomes e 
Adriana Nascimento

Paulo Tadros

Os Azevedo, Antonio Mª, Alta, 
Jonnhy e SimoneSimone Guimarães

Sérgio Litaiff e 
Fabiano Boh

Flavia e Hamilton Silva

Aluízio Daou
Edivaldo Mendonça, Roberto 

Tadros e Paulo Eusébio
Enock Luniere, Lamisse e 

Andrews Cavalcante

Nilde e Ana Valéria MatosLutty Câmara e 
Eduardo Pinho

Frank Souza e 
Celso Santos

Natalino Masiero

Adriane Antony, Ananda e 
Marco Pessoa

Josana e Marcos 
Mundstock

Toda deferência 
peculiar do Gov.

Fernanda e Claudio 
Chaves

ORDEM DO MÉRITO COMERCIAL

Taiana e Wilson Lima



Cultura

Daniel Boechat

A amazonense Victória 
Medeiros, de 22 anos, 
promoveu o lança-
mento do single “Eu 

Escolho”, do álbum de mes-
mo nome, nesta sexta-feira 
(28). A música, que marca a 
estreia da cantora no mundo 
gospel, conta com um clipe 
e também com a versão em 
inglês “I Choose”. 

O álbum “Eu Escolho” é 
produzido pelo renomado 
Alexandre Aposan, conhecido 
dentre outros trabalhos, pela 
participação no álbum “Uma 
História Escrita Pelo Dedo de 
Deus”, do cantor Thalles Ro-
berto, de 2011. A produção 
executiva é de José Higino e 
Regiana Góes. Ao todo, são 
quatro músicas a serem lan-
çadas a cada 60 dias.

Com inspirações nas canto-
ras Gabriela Rocha e Midian 
Lima, Victória Medeiros inicia 
a tragetória na indústria da 
música gospel com um single 
de composição autoral, que 
conta com arranjos melódicos 
e uma voz potente. Ela canta 

Lançamento conta 
com um clipe e tam-
bém com a versão em 
inglês “I Choose”

sobre a própria história de 
encontro ao que acredita e 
também do sentimento de 
proximidade com a presença 
de Deus.

“Desde criança sempre tive 
o sonho de ser cantora, mas 
era uma chance em um milhão, 
então preferia não arriscar e 

nunca fui à fundo com a ideia. 
Até ser impulsionada pelos 
planos de Deus. Quando co-
mecei a ouvir o que Ele tinha 
para me dizer, mesmo através 
de outras pessoas, resolvi can-
tar não só pela vontade de 
cantar, mas sim pelo que eu 
acredito, sentindo a presença 

em mim”, revela a cantora.

O canto aos céus
Acadêmica de administra-

ção de negócios em Bos-
ton, nos Estados Unidos, a 
cantora amazonense teve 
importantes decisões a to-
mar quando decidiu seguir 

o chamado divino e musical. 
O processo de dedicar-se à 
religiosidade e à composi-
ção de louvores foi longo 
e, por vezes, solitário para 
ela, mas o resultado após 
completar o primeiro álbum 
valeu à pena pelo senti-
mento de dever cumprido. 
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DIVULGAÇÃO 

Aos 22 anos, cantora manauara faz estreia no mundo da música gospel

“Já havia feito outras mú-
sicas, mas quando compus 
meu primeiro louvor, nada 
se comparou. Começar a 
cantar para Deus é diferente. 
Até então não tinha nada 
que me fizesse ir sem ter 
medo, mas quando juntei a 
fé com o que eu já gostava de 
fazer, senti toda a segurança 
do mundo”, afirma Victória.

Planos
O lançamento das demais 

canções do “Eu Escolho” 
vai acontecer progressiva-
mente, em quatro etapas. 
A seguinte está prevista 
para uma data próxima do 
dia 26 de setembro. De-
pois de gravar o álbum na 
capital paulista e os clipes 
em Connecticut, região da 
Nova Inglaterra, Victória 
Medeiros voltou à Manaus 
para anunciar o álbum e não 
quer parar por aí. 

Com oito músicas já pro-
duzidas para a estreia gos-
pel, contando as versões 
em português e inglês, a 
composição dos louvores 
segue à todo vapor, segun-
do a cantora. Ela revela que 
já possui outras canções 
guardadas, o suficiente para 
um álbum novo e espera as 
coisas acontecerem natu-
ralmente para planejar os 
próximos passos.

“Esse foi um período de 
muito aprendizado, de cor-
reria e cansativo, mas muito 
positivo. Gravei com gran-
des músicos, ainda não ti-
nha muita experiência, mas 
aprendi bastante. Foi difícil 
superar o medo, já ouvi que 
minha voz não era para 
gospel, era para sertanejo, 
mas acredito na promessa 
de Deus e por isso, ainda 
tenho forças e ainda estou 
aqui”, reflete.

Victória Medeiros lança 
single gospel ‘Eu Escolho’

Spotify You Tube

Lalbero Restaurant & Lounge conquista paladar dos amazonenses

YURE MENEZES
Fernanda Lopes

Unindo conceitos de sofisti-
cação, comodidade, inovação 
e sustentabilidade, o Lalbero 
Restaurant & Lounge é uma 
das mais recentes apostas da 
capital amazonense e tem 
conquistado os corações (e 
paladares) da população local. 
O estabelecimento é perfei-
to para quem deseja experi-
mentar pratos únicos e drinks 
da melhor qualidade em um 
ambiente executivo e extre-
mamente refinado.

O espaço, que fica localiza-
do na rua Vila Amazonas, 96, 
no bairro Nossa Senhora das 
Graças, na Zona Centro-Sul de 
Manaus, foi inaugurado com 
uma festa badalada no dia 28 
de abril deste ano.

Idealizado com o intuito de 
trazer uma cozinha contem-
porânea e com um cardápio 
exótico, o local traz um menu 
executivo e geral impecável, 
além de uma carta de drin-
ques e vinhos extremamente 
diversificada. Em entrevista ao 
Vanguarda do Norte, o visio-
nário empresário Bráulio Lima 
ressalta que decidiu unir tudo 
o que notava como uma “ca-
rência” nos estabelecimentos 
em um só lugar.

“Cada detalhe foi feito pen-
sando naquele cliente que é 
exigente. O restaurante surgiu 
dessa perspectiva de trazer 
algo novo para a cidade de Ma-
naus e eu percebia, realmente, 
que faltava um espaço assim, 
que trouxesse algo novo, uma 
versatilidade, comodidade e 
uma atenção especial para o 

GASTRONOMIA

versificado, com mais de 14 
drinques clássicos e exclusi-
vos, uma carta de vinhos com 
mais de 130 rótulos, com um 
ambiente aconchegante, o 
Lalbero Restaurant & Lounge 
foi inaugurado com o obje-
tivo de ser um espaço para 
negócios e mais voltado para 
o lado executivo.

Durante a visita ao local, 
foram degustados sete pra-
tos que compõem o menu 
executivo, incluindo as en-
tradas: Bolinho de Salmão ou 
Salada Caprese; prato prin-
cipal: Risoto de parmesão 
e crudo de salmão, Costela 
BBQ com arroz marroquino 
e batata frita ou Cremoso de 
Cogumelos e mil folhas de 
batata; e Sobremesas: Pavlo-
va com creme de recheio de 

pitaya e geleia de manga ou 
Chocolate cake.

Além disso, também foi 
experimentado o drinque 
Amazônia, feito com whisky, 
cachaça de jambu, angos-
tura bitter, sumo de limão, 
mel e espuma de jambu. 
Todas as experiências gas-
tronômicas que tivemos  
foram impecáveis.

Além do que foi degustado, 
o empresário pontua o Beef 
Wellington (Filé mignon ao 
ponto da casa em cama de 
duxelle envolto em massa 
folhada, acompanhado de 
Purê de batatas trufado e 
molho roti), o Tornedor de 
Mignon (Corte alto de filé 
mignon ao ponto da casa, 
acompanhado mousseline 
de mandioquinha e roti), o 
Entrecote (Carne entreme-
ada de gordura com molho 
bernaise, acompanhado de 
batatas rústicas e farofa da 
casa), o Carré de Cordeiro 
(Costeletas de cordeiro ao 
ponto da casa. Acompanha-
do de risoto de pistache e 
abacaxi glaceado) e o Nero 
Del Mare (Massa sépia di 
nero, camarões, lulas e me-
xilhões e molho de tomates 
rústicos) como os pontos al-
tos do local.

“Nós temos um cardápio 
contemporâneo, ou seja, um 
mix de tudo que dá certo. 
Nós temos alguns pratos 
clássicos que foram redese-
nhados para trazer uma pro-
posta diferente e inovadora 
ao nosso público”, pontua  
o empresário.

Na ocasião, Bráulio tam-

bém fez questão de pontuar 
que essa proteção e pre-
servação ao meio ambiente 
não está presente apenas na 
aparência do espaço, mas 
também nos propósitos e 
valores do local.

“O nome Lalbero já chama 
para esse caminho e nós já 
temos algumas ações que 
vão de enfrentamento para 
mantermos essa responsa-
bilidade que é de todos. Em 
resposta com essa gratidão 
que temos com a nossa natu-
reza, trabalhamos aqui com 
a energia limpa com placas 
de energia solar, estação de 
tratamento de esgoto, sepa-
ração de resíduos, descarte 
correto e tudo agrega muito 
valor à marca. Em breve, tam-
bém estaremos trabalhando 
com o cunho social com o 
nosso cardápio em braille”, 
explica Lima.

Ao Vanguarda do Norte, o 
empresário não economizou 
palavras ao falar sobre o 
que ainda almeja conquistar 
com o Lalbero Restaurant & 
Lounge.

“O nosso propósito é en-
cantar e emocionar pessoas. 
O meu sonho é que nós 
alcancemos esse reconhe-
cimento de ter um atendi-
mento padrão de excelência, 
de sermos reconhecidos pela 
qualidade do nosso produto, 
pelo padrão que nós recep-
cionamos e ofertamos essa 
experiência. A proposta é que 
nós façamos em três ou, no 
máximo, cinco anos. A partir 
disso, teremos metas mais 
ousadas”, conclui.

atendimento e encantamento 
do seu cliente”, frisa Lima.

O nome do empreendi-
mento é de origem italiana e 
significa “a árvore”. O nome 
não foi escolhido por acaso, 
visto que o local agrega um 
cenário indescritível, que con-
ta com a presença de duas  
árvores centenárias.

“Para não confundir o nome 
com o estilo da cozinha, que 
é contemporânea, fiz um 
mix com outros nomes, o 
‘Restaurant & Lounge’, que 
são dois termos em inglês 
justamente para evitar essa 
comparação de acharem que 
a nossa cozinha é exclusiva-
mente italiana. Nós temos um 
cardápio contemporâneo e, 
com ele, conseguimos aten-
der no almoço e no jantar. 

Além disso, também temos 
o almoço executivo que tem 
sido muito elogiado e é uma 
proposta muito interessante 
que vem abrilhantar e acres-
centar muito para a sociedade 
de Manaus”, declara Bráulio.

Ele complementa: “Você 
vem para esse ambiente com 
a certeza de que será bem 
atendido, vai ter conforto, pro-
duto de excelência e o cliente 
ficará satisfeito com certeza de 
que terá uma ótima experiên-
cia gastronômica. Todos os 
clientes que vieram até agora 
se impressionaram com todas 
essas características e, sobre-
tudo, com o atendimento”.

Cardápio exótico e drin-
ques variados

Reunindo um cardápio di-

Local é perfeito para quem deseja experimentar pratos únicos e drinques da melhor qualidade
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Esportes

Partida contra a Ro-
mênia aconteceu an-
tes da cerimônia de 
abertura dos Jogos

Iniciada nas primeiras 
horas de sexta-feira (28, 
no horário de Brasília) 
a 31ª edição dos Jo-

gos Mundiais Universitários 
teve desfile da delegação 
brasileira no Centro Espor-
tivo do Lago Dong’an, em 
Chengdu, na China.

Durante 12 dias, cerca de 
10 mil atletas universitários 
de 150 países são esperados 
no evento, considerado o 
maior do segmento espor-
tivo universitário do mundo.  

O Brasil desfilou com uma 
delegação de 250 pessoas, 
entre atletas e oficiais. Sa-
brina Machado, do vôlei, e 
Gabriel Pedroso, do wushu, 
foram os porta-bandeira 
do Time UBrasil, como é 
conhecida a delegação  
no megaevento.

O Brasil participará de 11 
das 18 modalidades presen-
tes no cronograma espor-
tivo da competição: saltos 
ornamentais, taekwondo, 
badminton, atletismo, na-
tação, judô, tênis de mesa, 
vôlei, basquete, kungfu  
e tênis. 

Primeira vitória
A primeira vitória brasilei-

ra nos jogos veio da seleção 
de basquete, nas primeiras 
horas de sexta-feira, antes 
da cerimônia de abertu-
ra. Na estreia da seleção 
de basquete, as brasileiras 
bateram a Romênia por 77 
a 59. O destaque da parti-
da foi Letícia Soares, com  
19 pontos. 

Na terceira parcial a se-
leção brasileira chegou a 
se distanciar das romenas 

Seleção feminina de basquete assina primeira vitória brasielira nos Jogos Mundiais 

por 21 pontos de van-
tagem, mas a Romênia 
foi ganhando confiança 
e diminui a diferença. No 
último quarto, porém, o 
Brasil voltou a ter o con-
trole do jogo e aumentou 
a vantagem até fechar em 
77 a 59.

Letícia ainda fez um du-
plo-duplo (quando um 
atleta atinge os dois dígi-
tos em diferentes quesi-
tos) pegando 11 rebotes. 
Iza Varejão marcou 11 
pontos - e 16 rebotes. 
Allanis Delboni anotou 
13 pontos e Débora Reis 
marcou nove. Pela se-
leção romena, Teodora 
Manea marcou 16 pon-
tos, enquanto Nicolett 
Orban fez 11.

“A estreia sempre tem 
o nervosismo, como va-
mos nos sair, mas desde 
que partimos de São Pau-
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lo o nosso objetivo até 
aqui foi o mesmo: com 
a dinâmica de time forte, 
vibrando. Elas se assusta-
ram quando começamos 
com essa energia agressi-
va. Iniciar assim já manda 
toda a ansiedade para 
fora e no segundo jogo 
já está mais controlado”, 
analisou Letícia

Com o resultado, o Bra-
sil dá um passo impor-
tante ruma a classificação 
no torneio de basque-
te feminino nos Jogos 
Mundiais Universitários 
de Chengdu. 

Nessa primeira fase, a 
competição conta com 
12 equipes, divididas em 
três grupos de quatro. As 
duas melhores de cada 
chave avançam às quartas 
de final. 

O próximo compromis-
so da equipe será contra 

a Finlândia, no domingo 
(30), às 04h (de Brasília).

Próximas competi-
ções

No sábado (29) o Brasil 
entra no tatame para bri-
gar por medalhas. Às 10 
horas (horário) começa 
a fase eliminatória do 
judô e às 16h já teremos 
as finais das categorias 
-48kg feminino, -52kg 
feminino, -57kg femini-
no, -60kg masculino e  
-66kg masculino. 

Além disso serão rea-
lizadas disputas das pri-
meiras rodadas do tênis 
e do tênis de mesa. 

À noite, a partir das 
19h30min (horário local), 
será a vez de o basque-
te masculino enfrentar a 
China. Já o time de vôlei 
masculino pega a Alema-
nha a partir das 20h.

Jogos Mundiais Universitários 
têm vitória brasileira no basquete

Fim de 
semana tem 
partidas 
gratuitas

FUTSAL

O Ginásio Renné Mon-
teiro recebe as disputas do 
Campeonato Amazonense 
Sub-8, Sub-10, Sub-12 e 
Sub-14 neste sábado e do-
mingo (29 e 30), a partir 
das 8h.

Com apoio do Governo 
do Amazonas, a competi-
ção, além de preparar os 
atletas para integrar futura-
mente em times profissio-
nais do estado, vale vaga na 
Taça Brasil de Futsal 2024.

No sábado (29), no Gi-
násio Renné Monteiro  (Av. 
Constantino Nery, 2085 - 
Chapada )as partidas ini-
ciam com as disputas en-
tre Inter Academy e Inter 
Academy B, seguido de 
São Raimundo E.C e Tuna/
Jaragua, a terceira partida 
fica por conta do Grêmio 
Recanto da Criança e Real 
Amazonas FC.

Já no domingo (30), o 
primeiro jogo é entre 
Sangue de Boi/ Verona e 
Guerreirinhos, o segun-
do confronto entre Canaã 
Futsal e PSC, fechando os 
duelos Vingadores FC e Co-
rinthians Manaus. As parti-
das acontecem também no  
Renné Monteiro

Ao todo são mais de 20 
times inscritos nas catego-
rias de base, em busca de 
vaga na Taça Brasil de Futsal. 

A competição tem entra-
da gratuita nos dois dias.

Ginásio Rennê Monteiro abri-
ga partidas de futsal

MAURO NETO/SEDEL

129 estão aptos a receber recursos

MAURO NETO/SEDEL

Paratletas aptos a re-
ceberm a Bolsa Esporte 
Estadual 2023

O Governo do Amazonas 
divulgou, nesta sexta-feira 
(28), o resultado definitivo 
do edital Bolsa Esporte Es-
tadual 2023 com os nomes 
dos 129 atletas e paratle-
tas aprovados que tiveram 
os seus credenciamentos 
considerados aptos para  
o certame.

Este ano foram 307 des-
portistas inscritos, um nú-
mero de interessados 30% 
maior comparado ao pa-
trocínio do ano anterior. 
Dos 129 aprovados, 60 são 
das categorias de base, 61 
do alto rendimento e oito 
de rendimento olímpico e 
paraolímpico.

 “Sabemos da importância 
do Bolsa Esporte na carreira 
de um atleta que precisa 
manter um padrão de trei-
no adequado, como uma 
boa alimentação e recursos 
para o desenvolvimento em 
suas modalidades”, ressal-
tou Jorge Oliveira, secretá-
rio de Estado do Desporto 
e Lazer (Sedel).

BOLSA ESPORTE ESTADUALSALTO COM VARA

Doping suspende atleta 
brasileiro do atletismo

A World Athletics (Federa-
ção Internacional de Atletis-
mo) anunciou na sexta-feira 
(28) que o brasileiro Thiago 
Braz, campeão olímpico na 
prova do salto com vara, 
foi suspenso provisoria-
mente após testar positivo  
para ostarina.

A ostarina é uma substân-
cia usada para o aumento 
de massa muscular, força e 
performance.

Suspensão provisória
“Uma suspensão provi-

sória é quando um atleta 
ou outra pessoa é tem-
porariamente suspenso 
de participar de qualquer 
competição ou atividade 
no atletismo antes de uma 
decisão final em uma audi-
ência conduzida de acordo 
com as Regras Antidoping 
do Atletismo Mundial ou 
do Código de Conduta de 
Integridade”, afirma a enti-
dade através de nota.

Thiago Braz conquistou o 
ouro olímpico na prova do 

Valores das bolsas
 Os valores mensais para 

os bolsistas variam de R$ 
400 a R$ 3 mil e a lista com-
pleta do resultado pode ser 
conferida no site da Sedel 
(www.sedel.am.gov.br), na  
pasta downloads. 

Os candidatos considera-
dos aptos serão convoca-
dos para participarem de 
uma Audiência Pública onde 

Thiago Braz está suspenso tempora-
riamente de competições

será realizada a assinatura 
do Contrato de Patrocínio 
Desportivo do Programa 
Bolsa Esporte Estadual 2023, 
com previsão para até o final 
de agosto.

 O atleta ou paratleta con-
templado com o Patrocínio 
Desportivo do Bolsa Esporte 
Estadual 2023 deverá cum-
prir todas as regras previstas 
no Edital disponível no site 

salto com vara nos Jogos 
de 2016, no Rio de Janeiro, 
e conquistou um bronze na 
edição posterior da compe-
tição, em Tóquio (Japão).

Caso a suspensão seja 
confirmada, deixando de 
ser provisória, Thiago pode 
ser punido com até quatro 
anos sem poder competir. 

As informações são da 
Agência Brasil.

da Sedel e no Contrato de 
Patrocínio Desportivo. 

Para mais informações, os 
beneficiados podem com-
parecer na sede da Sedel, 
na Vila Olímpica de Manaus, 
localizada na Av. Pedro Tei-
xeira, 400, Bairro Dom Pedro, 
no horário no horário de 
08h às 16h.

 
Beneficiados
Os desportistas da cate-

goria de base vão receber 
em forma de patrocínio o 
valor de R$ 400 mensais. 
Já para atletas e paratletas 
de alto rendimento, que 
disputam competições na-
cionais e internacionais, a 
bolsa é de R$ 1 mil mensais. 
E, aos atletas e paratletas 
de categoria olímpica/pa-
ralímpica, o benefício é de 
R$ 3 mil mensais.

O Bolsa Esporte Estadual 
foi lançado em maio de 2022 
e na época, de forma inédita 
no Estado, o Edital ofereceu 
430 vagas a desportistas, 
atletas e paratletas.

INSTAGRAM

“Iniciar assim já manda toda a 
ansiedade para fora” - Letícia Soares, 
cestinha da estreia brasileira
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Tardezinha
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. A Casa de Praia Ze-
zinho Corrêa recebe 
programação especial 
neste domingo, a partir 
das 18h.

.O espaço é adminis-
trado pela Prefeitura de 
Manaus, por meio da 
Secretaria Municipal do 
Trabalho, Empreende-
dorismo e Inovação (Se-
mtepi), e está localizado 
no complexo turístico da 
Ponta Negra.

.Com entrada free, a 
Casa de Praia será pal-
co da banda de pagode 
manauara “Loka Tenta-
ção” e do cantor Ran-
derson Couto. Desde a 
inauguração, mais de 
30 artistas, entre nacio-
nais e regionais, tive-
ram a oportunidade de 
apresentar seus traba-
lhos ao público, forta-
lecendo a cena musical 
local. Vale conferir a  
ferveção domingueira!

A ótima banda Flow, fará apresentação sensacional, na 
modalidade “espetáculo volante”, no evento “Dinner 
Music” que vai agitar o badalado restaurante Barollo, 
com produção desta coluna, no dia 24 de agosto

Objeto de desejo
. Havaianas e Farm celebram toda 

a tropicalidade brasileira em mais um 
drop da coleção, que surge com perfu-
me de sucesso.

. Para a primavera verão 23/24, as mar-
cas apresentam cinco novos modelos 
que remetem à natureza e às suas cores, 
nomeados de Groove Tropical, Beira-

-Mar, Lenço, Azulejo e Beleza Tropical.

.Esse modelo com estampa azul é um 
charme!

Alok, Romana Novais, o Pump Man Bernard Teixeira e o empresário 
Felipe Lobo, durante jantar estrelado em Mykonos, Grécia, onde 
curtem o verão europeu

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

Selo
. Com intuito de moti-

var a implementação de 
ferramentas de inclusão 
no ambiente escolar e in-
centivar a ocupação dos 
espaços educacionais por 
pessoas com deficiência, 
o deputado estadual Ro-
berto Cidade, presidente 
da Assembleia Legislati-
va do Amazonas, apro-
vou projeto interessante  
no Plenário.

. O projeto aprova-
do institui o Selo “Es-
cola Amiga da Edu-
cação Inclusiva”. A 
proposta aguarda sanção  

governamental.

. A iniciativa visa in-
centivar as escolas pú-
blicas e privadas do 
estado do Amazonas a 
adotarem medidas para 
implantação de um sis-
tema educacional in-
clusivo de pessoas com 
deficiência, em todos os 
níveis de ensino, com a 
adoção de currículos, 
técnicas, recursos edu-
cativos e organização 
específicos para aten-
der as necessidades dos 
estudantes com defici-
ência. Aplausos!

Parceria com 
Google I

A Prefeitura de Manaus 
está trabalhando para ser a 
primeira capital do Brasil a 
fazer integração tecnológi-
ca de mobilidade urbana, 
segurança, saúde e defesa 
civil, avançando no projeto 
de Cidade Inteligente.

. Todo esse avanço será 
possível por uma parce-
ria que está em estudo, 
entre a gestão municipal 
e o Google Cloud, por in-
termédio da ferramenta 
digital Waze.

 . As inúmeras possibi-
lidades de organizar as 

informações da cidade 
para transformá-las em 
dados úteis à gestão mu-
nicipal foram apresenta-
das pelos representantes 
da empresa, na quinta-
-feira, ao vice-prefeito e 
secretário-chefe da Casa 
Civil, Marcos Rotta, na 
sede do Centro de Coo-
peração da Cidade (CCC). 
Também participaram 
da reunião os titulares 
do Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana 
(IMMU), da Secretaria 
Municipal de Segurança 
Pública e Defesa Social 
(Semseg) e do CCC. Parceria com 

Google II
. E toda essa tecnologia, 

avalia Marcos Rotta, pode 
se somar ao momento atu-
al da cidade, de grandes 
transformações, com obras 
prioritárias de mobilidade 
e de infraestrutura, e que 
resultarão em políticas pú-
blicas mais eficazes para  
a população.

 . Com acesso aos dados 
repassados pela população 
via aplicativo Waze, direto 
pelo celular, com relação 
a buracos e acidentes nas 
vias, congestionamentos e 
até pontos de alagamen-
tos, a gestão municipal po-
derá ter muito mais infor-
mação em tempo real, para 
dar respostas mais rápidas 
aos cidadãos. E esses esta-
rão ainda mais conectados 

aos serviços municipais.

 . Assim explica o dire-
tor-presidente do IMMU, 
Paulo Henrique Martins, 
afirmando ainda que essa 
integração tecnológica é 
um casamento entre infor-
mações recebidas e tempo 
mínimo de respostas à po-
pulação. “Teremos infor-
mações mais precisas, para 
atender de forma mais rá-
pida. Com esse nível de 
integração que a empresa 
Google Cloud está pro-
pondo, somado ao que já 
temos implantado na ci-
dade (central de controle e 
semáforos inteligente), não 
existe em outro local do 
país. O que há são ferra-
mentas sendo testadas de 
forma isolada”.

Adriane Antony, Lucia Viana e a anfitriã Tânia Castro, em tarde 
de almoço no atelier da terceira, no Vieiralves

Em almoço cheio de alto astral no Atelier Tânia Castro, na 
quinta-feira, Jac Chagas, Lana Souza e Ana Rebello
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M M Transportadora Ltda., torna público que recebeu 
do IPAAM, a Licença de Operação n.° 564/09-09, que 
autoriza o transporte fluvial de combustíveis derivados 
de petróleo (óleo diesel e gasolina), localizada.na. Av. 
Parque, n° 1887, Pedreiras, Itacoatiara-AM, Estado do 
Amazonas, para Transporte fluvial de combustíveis, com 
validade de 02 anos.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


